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Студентка из Тувы  
представит Россию  
на конкурсе  
Face of Asia-2023
Никита МАНЬКО  
(«КП» - Новосибирск»)

19 летняя Валерия Зайцева 
мечтает стать пилотом,  
а в перерывах между учебой 
подрабатывает моделью. 

Новосибирская студентка Валерия 
Зайцева прошла в финал междуна-
родного конкурса красоты Face of 
Asia - 2023. Он пройдет в октябре в 
Южной Корее. У Леры есть все 
шансы обойти других красоток из 28 
стран Азии.

В Туве  
обнаружили 
случаи 
заболевания  
сибирской язвой
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

От укусов диких животных 
пострадали 17 жителей 
Красноярского края.

В Красноярске белка забралась в 
квартиру через открытое окно. И это в 
самом центре города. Интересно то, что 
когда хозяин квартиры попытался выпро-
водить незваную гостью, она проявила 
агрессию и набросилась на мужчину. К 
счастью, все обошлось, мужчина не 
пострадал.

Об этом случае в своем телеграм-канале 
рассказал руководитель регионального 
управления Роспотребнадзора Дми-
трий Горяев. Он добавил, что с начала 

года от встреч с дикими животными постра-
дали 17 человек, в том числе трое детей.

Первенство по количеству укусов зани-
мают белки - 6 случаев, на втором обе-
зьяны, третье делят лисы и песцы. Есть в 
списке суслики, еноты и ласка. Постра-
дали жители Красноярска, Норильска, 
Шарыпово, Дивногорска, Ачинска и Богу-
чанского района.

Кстати, чаще всего в этом виноваты 
сами люди. Например, в контактном зоо-
парке хотят потискать животное. Или 
покормить их на природе, как обезьян в 
южных странах. Или как сусликов на 
Татышев-парке в Красноярске. А те в 
ответ хватают все, что им протягивают, - 
вместе с лакомством запросто тяпнут и 
за палец. 

Белка забралась в окно квартиры 
и напала на человека

Кот спас многодетную семью 
от утечки газа
Анна КОВАЛЕВА  
(«КП» - Томск»)

Он предупредил 
хозяйку об опасной 
неполадке.

- Вся семья в тот вечер 
находилась дома, в том 
числе трое детишек, - вспо-
минает жительница города 
Колпашево Томской обла-
сти Галина Карпинская. - 
Я была на кухне. Барсик 
вдруг залез на котел, по 
которому идет центральный 
газ, и смотрел вниз дикими 
глазами.

Вел себя трехлетний кот 

весьма странно, а ведь 
раньше даже близко к газо-
вому оборудованию не под-
ходил. И хозяйка решила 
присмотреться…

- Принюхалась - и почув-
ствовала совсем легкий 
запах газа… - продолжает 
Галина Карпинская. 

Неполадку определил уже 
муж и вызвал техников. 
Ремонт сделали вовремя.

- Страшно даже подумать 
о том, что могло бы случить-
ся со всеми нами, если бы 
не поведение Барсика, - 
заключает Галина Карпин-
ская.

Галина  
Карпинская.
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ДОРОГА К МОРЮ
Наш корреспондент 
проехал в Крым 
по «Азовскому 
коридору» через новые 
регионы России

ЗДОРОВЬЕ
10 тяжелых состояний, 
при которых  
мы отекаем:  
как распознать  
болезнь

тОлЬКО НА сАйтЕ kp.ru

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

Vk.COM/kpru

Ангелина 
ШАРЫПОВА, 
Дмитрий 
РОЖДЕСТВЕНСКИЙ 
(«КП» -  
Санкт-Петербург»)

Две сестренки 
поведали, 
что им сказал 
лидер России.

После встречи в 
Константиновском 
дворце Путин и Лука-
шенко пошли в Крон-
штадтский морской 
собор. 

Выйдя из храма, 
направились к людям 
на площади. В тот мо-
мент у собора прохо-
дила петербурженка 
Оксана с дочками Са-
шей и Вероникой. Се-
мья воспользовалась 
шансом - попросила 
лидера России о па-
мятном снимке. Тот 
согласился.

- Дочки счастливы! 
Я за детей рада. Все 
произошло быстро и 

неожиданно. Мы ока-
зались там случайно - 
проходили мимо! - 
рассказала «КП» мама 
девочек Оксана.

С Владимиром Пу-
тиным успели сфо-
тографироваться обе 
сестры. Но - по от-
дельности. 14-летняя 
Саша (на фото вверху) 
потом пожалела, что 
ничего не спросила у 
лидера страны. Расте-
рялась.

- Хотела бы узнать, 
сложно ли быть пре-
зидентом, - призна-
лась нам школьница.

Несмотря на это, 
эмоций от встречи 
осталась масса.

- Здорово! Даже не 
верится, что такое мо-
жет быть! - отметила 
в разговоре с «КП» 
Саша.

Потом девочки пош-
ли гулять с друзьями. 
В будущем они мечта-
ют посмотреть Москву 
и научиться играть на 
флейте и синтезаторе.
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14-летняя Саша весь день 
находилась под впечатлением 
от такой неожиданной встречи.

Саша и Вероника 
сделали  
фото с Путиным

 ■ НЕЖДАННЫЕ ВстРЕЧИ

Больше фото 
прогулки  

и общения глав 
двух государств с жителями 

Кронштадта - на сайте

Президент России утвердил из-
менения в законе «О воинской обя-
занности и военной службе». Они 
вступят в силу с 1 января 2024 года. 
Что принципиально меняется? За-
чем это сделано? Отвечает воен-
ный обозреватель «КП» полковник 
Виктор БАРАНЕЦ.

В чем смысл 
нововведений?

Прежде всего повышается предель-
ный возраст пребывания в запасе на 
5 лет для граждан, имеющих звания 
солдат, матросов, сержантов, стар-
шин, прапорщиков и мичманов.

На те же 5 лет увеличен и предель-
ный возраст пребывания запасников в 
мобилизационном резерве: для стар-
ших офицеров (от майора до полковни-
ка) - до 65 лет, для младших офицеров 
(от лейтенанта до капитана) - до 60 лет. 
Для имеющих звания высших офице-
ров (генералы и адмиралы) предельный 
возраст не изменен - до 70 лет.

Чем запасники  
отличаются  
от резервистов?

В России есть два вида резерва. 
Первый - общий, около 25 миллионов 
человек. В это число входят граждане, 
годные (или годные с ограничениями) 
по здоровью к военной службе и не 
достигшие предельного возраста. И 
второй - так называемый подготовлен-
ный резерв.

Основное отличие в том, что по-
следние дополнительно заключают 
контракт с Минобороны и проходят 
регулярное обучение. У резервиста 
есть возможность совмещать основ-
ную гражданскую работу с военными 
сборами. В такие периоды государ-
ство компенсирует предприятию, где 

работает резервист, его средний за-
работок.

А в запас зачисляются уволенные с 
военной службы, в том числе и служив-
шие срочную и альтернативную служ-
бу, завершившие обучение на военных 
кафедрах, получившие освобождение 
от призыва или отсрочку до 27 лет, 
женщины с военными специальностями. 
Они просто стоят на учете в военкомате 
до достижения предельного возраста.

По какому принципу 
делятся на разряды?

Все запасники делятся на разряды 
в зависимости от возраста, состояния 
здоровья и военно-учетной специаль-
ности (она у каждого прописана в во-
енном билете). Новшества, утверж-
денные президентом, касаются только 
возраста. По этому критерию запасни-
ки делятся на 3 разряда.
Возраст 1-го разряда  
повышен с 35 до 40 лет.
Второго разряда - с 45 до 50 лет.
Третьего разряда - с 50 до 55 лет.

Зачем создан резерв?
Главная цель - возможность опера-

тивного доукомплектования Вооружен-
ных сил подготовленными специалиста-
ми в случае военной угрозы, частичной 
или полной мобилизации.

На каких условиях теперь 
подписывают контракт? 

Первый контракт с Минобороны о 

пребывании в резерве заключается на 
3 года. Затем он может быть продлен. 
За непрерывное пребывание в резер-
ве к месячному окладу выплачивают 
надбавку:
• от 3 до 5 лет - 10%;
• от 5 до 10 лет - 20%;
• от 10 до 15 лет - 30%;
• от 15 до 20 лет - 40%;
• от 20 лет и более - 50%.

Денежное довольствие резерви-
сту начисляется, исходя из звания и 
должности, за нахождение в резерве 
и отдельно за каждый день трениро-
вочных занятий и прохождения еже-
годных военных сборов. «Приварок» 
получается нехилый: командир роты в 
звании майора может получить более 
90 тысяч рублей, командир взвода в 
звании старшего лейтенанта - 85 ты-
сяч, замкомандира отделения в звании 
сержанта  - 55 тысяч, пулеметчик в 
звании рядового - 46 тысяч.

А каким теперь будет 
порядок перехода 
запасников в отставники?

По обновленному закону с 1 января 
2024 года и до 1 января 2028 года 
будет действовать период, в который 
запасники будут уходить в отставку 
поэтапно.

В 2024 году такие граждане, ко-
торым исполнится 50 лет, будут пре-
бывать в запасе до 51 года, в 2025 
году - до 52 лет. Ну и т. д. До истечения 
«накинутых» им 5 лет.

В запасе просят 
задержаться

Евгений БЕЛЯКОВ

У нашей валюты появи-
лась новая официальная 
форма.

Вчера президент подписал 
закон о цифровом рубле. 
Теперь эта пока непонят-
ная для многих сущность 
станет третьим агрегатным 
состоянием нашей валюты. 
Наравне с наличными и без-
наличными деньгами.

Важный момент: закон по-
ка базовый. Он определяет 
только основные понятия 
и нормы (конкретику будут 
дорабатывать еще долго). 
О них сейчас и расскажем.

- Равенство. У рубля те-
перь хоть и будет три фор-
мы, но они будут идентичны 
друг другу. Один цифровой 
рубль будет равен одному 
наличному рублю и одному 
рублю, лежащему на счете 
в банке.

- Легкая «трансформа-
ция». Переводить деньги 
из одной формы в другую 

можно будет без комиссии. 
Как сейчас можно положить 
наличные на счет в банке 
через кассу или банкомат. 
И банк не возьмет за эту 
операцию ни копейки. По-
ложить рубли на цифровой 
кошелек можно будет тоже 
бесплатно. Как и снять их 
оттуда.

- Безопасность. Деньги 
будут храниться на цифро-
вом кошельке. При этом 
получить доступ к своим 
цифровым деньгам можно 
будет через мобильное при-
ложение любого банка. От-
ветственным за ваши цифро-
вые сбережения будет ЦБ.

- Дешевизна для бизнеса. 
Тарифы для предпринимате-
лей за прием оплаты цифро-
выми рублями составят 0,3% 
от платежа. Для сравнения, 
обычный эквайринг (комис-
сия продавца за прием пла-
тежей с банковских карт) - в 

среднем 2%, а перевод по 
куар-коду через Систему 
быстрых платежей - 0,5%.

- Без процентов. Открыть 
вклады в цифровых рублях и 
получать процентный доход 
не получится. Такой функци-
онал не предусмотрен. Точно 
так же нельзя будет взять 
кредит в цифровых рублях.

 - В любом месте. Распла-
титься цифровыми рублями 
можно будет в любых ме-
стах - даже там, где не ра-
ботает интернет. И где до 
сих пор люди между собой 
расплачиваются только на-
личными, не используя бан-
ковские карты. Как именно 
будет работать эта офлайн-
операция, пока неизвестно. 

Тестирование цифрового ру-
бля начнется в августе.

- Бесплатные переводы. 
Скорее всего, введение 
цифрового рубля лишит 
банки части комиссионных 
доходов, которые они по-
лучают даже при перево-
дах между счетами одного 
человека в разных банках. 
Схема будет работать так. 
Клиент со своего счета в 
одном банке переводит 
деньги на цифровой коше-
лек. Открывает приложе-
ние другого банка. И пере-
водит свои цифровые рубли 
туда. По такой схеме можно 
будет бесплатно переводить 
до 300 тысяч рублей в ме-
сяц. Это в три раза больше, 
чем лимит в 100 тысяч ру-
блей в месяц по Системе 
быстрых платежей.

Рубль оцифровали
 ■ ЭлЕКтРОННЫй КОШЕлЕК

«КП» РАЗЪЯсНЯЕт

P. S. Это базовые принципы. Какие-то из них будут 
обрастать нюансами и немного меняться. Кон-

кретное время внедрения цифрового рубля в массовое ис-
пользование законом не определено. «Комсомолка» будет 
следить за этим процессом.

Россия
www.kp.ru
25.07.2023 Картина дня: в верхах

самые важные  
новости,  
самые яркие  
фото и видео,  
самые интересные  
истории  
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 
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Наши модельеры в рамках 
импортозамещения выпускают одежду 
мирового уровня (подробнее - стр. 8 - 9). 
Интересно,

Что еще мы 
научились делать 
хорошо сами?
Павел ВАНДЫШЕВ,  
заместитель директора  
Центра имени Гамалеи:

- Россия стала обладателем собственных технологий 
производства лучших вакцин. Мы сегодня можем не толь-
ко обеспечить вакцинами себя, но и поставлять наиболее 
востребованные биопрепараты на любые внешние рынки. 
И тому уже есть примеры. Вот, скажем, вакцины для про-
филактики гриппа «Ультрикс Квадри» и от коронавируса - 
«Спутник V». При правильном подходе Россия вообще может 
стать мировым лидером в области производства вакцин, 
включенных в национальные календари различных стран.

Сергей МАРКОВ, политолог:
- Военную технику в части ПВО точно делаем лучшую в 

мире. Еще специализированную автомобильную технику, 
например пожарную. И атомные станции  - лучше наших 
точно нет.

Сергей ЦЕКОВ, сенатор от Крыма:
- Сделали один из лучших в мире аэропорт Симферопо-

ля - великолепно выполнили все сами. Технологии выращи-
вания и сбора зерновых. А самый уникальный пример - мы 
хорошо показали, как готовы строить в кратчайшие сроки 
мостовые сооружения. Крымский мост. Все говорили, что 
Россия такими технологиями не обладает, а мы построили.

Андрей ТУМАНОВ,  
глава «Садоводов России»:

- Лучше всего наша электронная система банковских 
переводов. Такой системы нет нигде в мире. В Америке 
этого и близко нет, и в Израиле этого нет. Когда оттуда 
приезжают в Россию, все поражаются. Еще у нас уникаль-
ные кабачки. Их всегда настолько много, что кабачок - это 
показатель того, сколько у вас друзей (друзья друг другу 
их активно дарят).

Валерий КАТЫШЕВ, экс-глава города Буй, 
Костромская область:

- Продукты отличные в России научились делать точно. Не 
только хорошие молочные, но и отличные мясные. Знаю, 
многие из Москвы приезжают за ними к нам в Кострому. И 
на сырной бирже даже очереди возникают, где две трети - 
это туристы из Москвы.

Виктор БЕРЕЖНОЙ, программист:
- На первый взгляд смешно, но во всем мире знают наших 

айтишников и хакеров. Компьютерные игры и антивирусы. 
Это значит, что мы в области айтишной сильны, даем не-
редко прикурить другим странам, и слава богу!

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня» 

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Картина дня: ЧП

Надежда ДАЦЮК  
(«КП» - Крым»)

Что происходит  
в Крыму после 
многочисленных атак 
со стороны ВСУ.

Неделя вновь началась с тре-
вожных событий. Утром 24 ию-
ля 17 украинских беспилотни-
ков атаковали Крым.

В Минобороны РФ подтвер-
дили - ночью киевский режим 
пытался осуществить террори-
стическую атаку. Большинство 
дронов подавили средствами 
радиоэлектронной борьбы, 
11 из них упали в акватории 
Черного моря, три уничтожи-
ли средствами ПВО, а три ап-
парата все же упали в Крыму. 
Существенных разрушений и 
пострадавших, как отмечают 
местные власти, после атаки, 
слава богу, нет. Как сообщил 
глава республики Сергей Ак-
сенов, враг попал в склад бо-
еприпасов в Джанкойском 
районе. Там произошло воз-
горание. Кроме того, обломки 
БПЛА упали на частный дом в 
Кировском районе. Жителей 
Джанкойского района эвакуи-
ровали из пятикилометровой 
зоны от места, где горит склад 
с боеприпасами. Люди пока 
что в пунктах временного раз-
мещения. В первые несколь-
ко часов после ЧП в Крыму 
приостановили движение по-
ездов и частично перекрыли 
трассу Джанкой - Симферо-
поль. И, как только специа-
листы Минобороны, МЧС и 
дорожных служб обследовали 
нужные участки, поезда, авто-
бусы и машины снова пустили 
по привычным маршрутам. Все 
выдохнули, но только не пред-
ставители турсектора.

ОТДЫхАющИЕ  
ОСТОРОЖНЫ

Беззаботному отдыху на по-
луострове не способствует 
напряженный информаци-
онный фон, который сильно 
обострился на прошлой неде-
ле после теракта на Крымском 
мосту.

- Обычная сейчас ситуация - 
это внесение авансом от 10 до 
20% стоимости отдыха, и здесь 
большая проблема, - отмечает 
президент ассоциации «Тури-
стический альянс Крыма» Ан-
дрей Пылов. - Отели, находясь 
в стесненных финансовых об-
стоятельствах потратили эти 
средства на текущие расходы, 
и вернуть им просто не из чего.

Тем временем уровень бро-
нирования постоянно скачет. 
Как отмечают отельеры, ту-
ристы планируют свой отдых 
буквально с колес. Самый пик 
отмен был 17 - 18 июля, потом 
утихло.

- Уровень бронирования у 
нас нестабильный. Могу ска-
зать, что в севастопольских от-
елях, которые находятся около 
набережной, возле воинских 
частей, загрузка всего 10%. Те 
объекты, что ближе к центру 
города, загружены примерно 
на 60%. И еще тенденция - в 
этом сезоне в Крым едут за-
всегдатаи. «Свеженькие» ту-
ристы, конечно, побаиваются. 
И, конечно, часто приезжают 
местные, - рассказывает об 
особенностях сезона пред-
седатель Ассоциации малых 
отелей Крыма Наталья Стам-
бульникова.

ТРАНСПОРТНЫЕ 
ПРОБЛЕМЫ

Сейчас Минкурортов озада-
чено переориентировкой по-
тока с моста на сухопутный 
маршрут вдоль Азовского моря 
и жалобами туристов, которые 
решили отказаться от отдыха 
на полуострове. По железной 
дороге в Крым по-прежнему 
добраться тяжело, несмотря на 
заверения в подтягивании всех 
резервов и открытии макси-
мального числа направлений: 
билетов в Крымском направ-
лении нет.

- Шесть ежедневных поездов 
по нашей просьбе все-таки по-
явилось, прежде всего из Мо-
сквы, которая стала основным 
логистическим хабом. Но, к со-
жалению, пока еще нет еже-
дневного поезда, например, 
из Адлера либо Минеральных 
Вод. А это важно, потому что 
из этих городов сохранено 
авиасообщение. Это связано с 
ограниченными пропускными 
способностями железной до-
роги, - поясняет министр ку-
рортов и туризма Крыма Вадим 
Волченко.

Тем не менее очереди со 
стороны Тамани для въезда 
на Крымский мост никуда не 
делись, и сотни автомобилей 
ждут прохода, досмотра и про-
движения в колонне в режиме 
реверсивного движения.

Беспилотники летят, 
но туристы едут

 ■ А В эТО ВРЕМЯ

В Москве 
обошлось 
выбитыми 
стеклами
Андрей АБРАМОВ

Военные пресекли 
попытку двух беспилот-
ников атаковать объек-
ты в столице.

Грохот разбудил москви-
чей в двух столичных райо-
нах рано утром 24 июля.

«На Комсомольском 
проспекте от взрыва 
беспилотника выбито 
несколько окон. Макси-
мально быстро поможем 
жителям устранить все 
последствия»,  - написал 
в своем телеграм-канале 
мэр Москвы Сергей  
Собянин.

Дом на Комсомольском 
проспекте находится в 
300 метрах от главного 
здания Минобороны на 
Фрунзенской набереж-
ной. А подавленный сред-

ствами радиоэлектронной 
борьбы беспилотник спла-
нировал на крышу трехэ-
тажного нежилого здания, 
в котором ранним утром 
никого не было.

Второй БПЛА летел с 
юга Москвы и спланиро-
вал в районе «Зиларт» 
у станции МЦК «ЗИЛ». 
Здесь находятся исклю-
чительно жилые кварталы. 

Дрон врезался аккурат 

в стык фасада и кровли 
строящегося офисного 
комплекса на проспекте 
Лихачева. Нижнюю часть 
стилобата дома занимает 
строительный гипермар-
кет. А этажей 20 вверху 
пустуют, потому как рабо-
ты там еще не завершены.

- Утром 24 июля пре-
сечена попытка киевско-
го режима осуществить 
террористическую атаку 

двумя беспилотными лета-
тельными аппаратами по 
объектам на территории го-
рода Москвы. Средствами 
радиоэлектронной борьбы 
два украинских БПЛА бы-
ли подавлены и потерпе-
ли крушение. В результате 
пресеченной террористи-
ческой атаки киевского ре-
жима пострадавших нет, - 
сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны.

Подробности, 
вся обновляемая 
информация -  
на KP.RU
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Бригады коммунальных служб приехали 
и устранили последствия ЧП.
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 ■ Тенденция

Олег КАРПОВ

Авиакомпания 
обновляет винную 
карту российский вин. 
новые марки лучших 
отечественных вин 
появятся в бизнес-
классе уже в августе.

КРАснОдАР 
ЗАВОеВЫВАеТ

Пассажирам бизнес-класса 
в зависимости от направления 
полета авиакомпания пред-
ложит вина, произведенные в 
Краснодарском крае. На всех 
рейсах бизнес-класса предла-
гается игристое вино отече-
ственного производителя. В 
экономклассе пассажиры уже 
могут попробовать новое крас-
ное сухое вино, произведенное 
в России.

Поставщик был определен ра- 
нее в ходе открытого конкурса.

Отметим, что один из веду-
щих российских производи-
телей уже поставляет вино в 
авиакомпанию. Виноградни-
ки компании расположены в 
самой южной части Красно-
дарского края - в Геленджике. 
Местные почвы идеальны для 
виноградной лозы, благодаря 
чему у вина формируется бо-
гатый, изысканный, неповто-
римый вкус и аромат.

«Аэрофлот поддерживает 
российского производителя. 
Авиакомпания расширяет ас-
сортимент отечественных вин 
на борту. Большинство напит-
ков, представленных в винной 
карте авиаперевозчика, произ-
водятся в России», - отметила 
пресс-служба авиакомпании.

ЗАЧеМ ПОддеРЖиВАТЬ 
РУБЛеМ  
недРУГОВ?

Напомним, ранее председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин в ходе пленарного засе-
дания поддержал инициативу 
члена Комитета по экономи-
ческой политике Сергея Ал-
тухова, который предложил 
запретить продвигать и прода-
вать вина из недружественных 
России стран на предприяти-
ях общепита, объектах транс-
порта и обязать заместить их 
отечественной продукцией.

«Конечно, нам надо про-
двигать и поддерживать оте-
чественного товаропроизво-
дителя. И государственные 
компании, госкорпорации 
должны всемерно этому со-
действовать, - убежден Вячес-
лав Володин. - Да, у нас долж-
на быть возможность выбора, 
но там, где у госкомпаний есть 
возможность поддержать оте- 
чественного производителя, 

надо это делать. Вы совершен-
но правильно подняли этот во-
прос».

В ходе пленарного заседания 
Сергей Алтухов напомнил, что 
на заседании 11 июля спикер 
Госдумы поднял вопрос о за-
купке отечественных автомо-
билей для государственных и 
муниципальных нужд.

«Я бы хотел обратить внима-
ние на другие отрасли нашей 
экономики, особенно те, где 
наши усилия в области импор-
тозамещения значительны. 
Вот журнал крупной россий-
ской авиакомпании, в котором 
нашим гражданам, пассажи-
рам предлагаются француз-
ские, испанские, итальянские 
вина. Подобная ситуация и в 
других авиакомпаниях. Фак-
тически мы продвигаем ви-
нодельческую продукцию из 
недружественных нам стран, а 
они, в свою очередь, поставля-
ют оружие Киеву», - пояснил 
депутат.

Сергей Алтухов предло-
жил обратиться к правитель-
ству и внести изменения в 
нормативно-правовые акты о 
запрете продажи и продвиже-
ния вин из недружественных 
России стран в общепите и на 
транспорте, а также заменить 
их отечественными с марки-
ровкой «Вино России».

Небо. Самолет. Вино российское

Бизнес-класс 
переходит  

на отечественное 
вино.

Наталья ВАРСЕГОВА

Россияне смогут 
оформлять 
автогражданку 
на короткий срок - 
от суток до трех месяцев.

Сейчас российские водите-
ли могут купить полис ОСАГО 
только на год. Но скоро мы смо-
жем заключать кратко срочные 
договоры автострахования 
на срок от 1 дня до 3 месяцев. 
Такой закон приняла 21 июля 
Госдума.

- Это общемировая практи-
ка, - говорит Ян Хайцеэр, вице-
президент Национального авто-
мобильного союза. - Полагаю, 
это будет выгодно тем, кто мало 
пользуется автомобилем или ез-
дит на нем только летом. Зачем 
платить за год, если пользуешь-
ся эпизодически? Или есть еще 
такие моменты, когда нужно 
перегнать машину, и в этом 
случае необходимо оформить 
страховку на другое лицо. Един-
ственное, надо сравнивать цену. 

Вполне может быть так, что 
цена за неделю будет менее 
выгодной, чем брать годовую 
страховку.

Иными словами, цена стра-
ховки на один день явно бу-
дет выше, чем 1/365 годовой. 
А ОСАГО на месяц обойдется 
дороже, чем 1/12 цены полиса 
на год. Но точные тарифы крат-
косрочных договоров ОСАГО 
пока неизвестны - их утвердят 
отдельно. В законе прописа-
но, что будут предусмотрены 
коэффициенты в зависимости 
от срока действия договора.

Теперь закон отправится 
на утверждение в Совфед и на 
подпись президенту. И всту-
пит в силу через 210 дней после 
официального опубликования, 
то есть не раньше следующей 
весны.

А как сейчас
Сегодня договор авто-

гражданки стандартно 
оформляется на год. 
И внутри этого года 
можно выбрать пери-
од - от 3 до 12 меся-
цев, - в течение кото-
рого страховка будет 
работать.

Но есть исключения:
✓ ОСАГО оформляют 
на срок от 5 дней на ма-
шины, зарегистриро-
ванные за границей. 
Если авто будет вре-
менно использовать-
ся в России, страховка 
должна покрыть весь 
период пребывания;
✓ на срок до 20 дней 
можно застраховать 
машины или мото-
циклы, которые бы-

ли только что приобретены 
(куплены, получены в на-
следство и т. д.). Такая стра-
ховка нужна, чтобы прое-

хать к месту регистрации.
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• Легковое для частников и ИП  1646  7535
• Легковое для юрлиц  852  5722
• Легковое такси  1490  15 756
• Грузовое до 16 тонн  1163  9934
• Грузовое более 16 тонн  1752  14 956
• Мотоциклы, мопеды, квадроциклы  324  2536

ЗНАЙ!
Тарифы ОСАГО на год

Минимум,
 руб.

Максимум, 
руб.Вид авто  

В ТеМУ

Картина дня: денежки

На два дня, на два дня 
дадут ОСАГО для меня!

КсТАТи

Обмануть 
страховую 
не получится

«Ага! Значит, можно будет ездить без полиса, 
а если попадешь в аварию, по-быстрому оформить 
ОСАГО и ничего не платить!» - могут обрадоваться 
нововведению иные ушлые водители. Спешим их рас-
строить: нет, так не получится. В законе прописано, 
что краткосрочный договор ОСАГО будет вступать 
в силу через три дня после того, как страховщик по-
лучит документы, необходимые для его заключения.

Сейчас 
ОСАГО можно 

оформить минимум 
на год. Для многих 
водителей, которые 

ездят на машине 
только летом, это 

неудобно.
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Новое 
утреннее шоу 

с журналистами 
Игорем  

Виттелем 
и Иваном Панкиным. С понедельника 

по пятницу в 12.00 слушайте 
программу «Что будет» - честный 
взгляд на происходящее вокруг!

FM.KP.RU
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«ПАЦАНЫ! ПРО ВАС  
«НЬЮ-ЙОРК ТАЙМС» ПИШЕТ»

Это была лучшая фронтовая доро-
га на моей памяти, а видел я их до-
статочно. На неприметной развязке 
я свернул с трассы «Приазовского 
коридора» (по которой сейчас мчат 
российские курортники в Крым) и по-
гнал туда, где обломилась первая 
попытка «контрнаступа» ВСУ. Мои 
друзья, стоящие под Работино и Оре-
ховом, неприметными населенными 
пунктами, сделали больно не только 
бандеровцам - были унижены и «до-
брожелатели» Украины. Больше нет 
в западной прессе хвастливых статей 
с заголовками: «Немецкие кошки вы-
ходят охотиться на русских мышей» 
(это про «Леопарды»).

Тональность сменилась. Теперь 
там подсчитывают танки, сгоревшие 
в приазовских степях, и осторожно 
поговаривают о «военном тупике».

Парням, сражающимся на Запорож-
ском фронте, я прилежно пересылал 
ссылки на эти статьи в «Нью-Йорк 
таймс» или «Вашингтон пост» с ком-
ментарием: «Пацаны! Про вас пишут».

Пацанам было приятно.

ЗАЧЕМ СНАЙПЕРУ ПЮРЕШКА
Несмотря на отличный асфальт, 

особо на этой дороге не разгонишь-
ся - блоки через каждые несколько 
километров. И я успешно рвал ша-
блоны в стандартных диалогах:

- Здравствуйте, куда едете?
- В..., везу друзьям-снайперам дет-

ское питание и сигареты.
- Зачем детское питание?!
- Лежит снайпер в засаде, пососал 

«ФрутоНяню», выкурил сигаретку, бац! 
Одного врага как не бывало! Будете 
пюрешку? Угощайтесь!

- Нет, я ж не снайпер. А вы поез-
жайте (задумчиво). Снайперам привет!

ПОТЕРИ У НИХ БОЛЬШИЕ
Когда я подъехал, снайпер с позыв-

ным «Москва» уже был с ног до голо-
вы в «упаковке». Судя по СВД (снай-
перская винтовка Драгунова. - Ред.), 
он собирался не на охоту. Для охоты 
у него другое устройство калибра 12,7 
и длиной метра три. Я угадал:

- Еду «секреты» проверять, там в 
лесополке (так тут называют лесопо-
садки. - Ред.) заляжем и поговорим. 
Едем?

Доехали быстро. Залегли. Все тихо. 
С этого и начали:

- Тихо же сейчас?
«Москва» подтвердил:
- Да, затишье. До этого они целый 

месяц пытались через наши позиции 
выйти на Крым и к Азовскому морю. 
Не получилось, потери у них были 
большие. Даже тактику поменяли.

- Как?
- Сначала пускали в ход бронетехни-

ку, думая, что это им поможет. Наши 
нанесли им серьезный урон. Сейчас 
они используют броню только для до-
ставки пехоты. И пытаются нас «мя-
сом» завалить.

- А у нас что изменилось в тактике?
- Наши по приказу отходят с пози-

ций, начинает работать артиллерия. 
Потом мы заходим обратно...

«ЛАНЦЕТЫ» ВПЕЧАТЛяЮТ
«Москва» говорит о том, что хотели 

услышать многие:
- В начале СВО квадрокоптеры у 

нас были экзотикой, теперь - обы-
денность. Радует, что стало больше 
«промышленных» беспилотников-
камикадзе, тех же наших «Ланцетов».
То, что показывают ребята - операто-
ры «Ланцетов», впечатляет!

- Много квадрокоптеров теряете? У 
меня тут был разговор с Александром 
Ходаковским (замглавы Росгвардии 
ДНР. - Ред.), по его словам, десять по-
терянных «птичек» в неделю - норма.

«Москва» соглашается:
- Да, у нас так же - 10 дронов в не-

делю. У противника сейчас в приори-
тете борьба с нашими дронами. Они 
приравнивают уничтожение одного 
расчета беспилотника к уничтожению 
разведроты. Если видят, что расчет 
беспилотника выдвигается на пози-
ции, по сумкам видят и кейсам - сна-
рядов не жалеют, из всех стволов бьют. 

ОТ «КОШЕК» ЖДАЛИ БОЛЬШЕ
«Москва» подтверждает - да, именно 

у них, под городом Орехов и поселком 
Работино, был главный удар ВСУ.

- Не жалели ни людей, ни технику, 
ни боеприпасов.

- Сейчас как чувствует себя враг?
- Деморализован. Прощупывает 

другие места. Пока формула битвы «до 
последнего украинца» еще в действии.

- Можно сказать, что «западная тех-
ника облажалась»?

- Если сравнивать с тем пиаром, с 
которым они начинали свой «контр-
наступ», - да. Ждали от нее невероят-
ных достижений, а она так же горит. 

- Ты говорил, у «Леопардов» обнару-
жилось и неприятное свойство.

«Москва» перечисляет:

- Хорошие, точные орудия, си-
стемы стабилизации и наведе-
ния. И тепловизионные при-
целы позволяют им работать 
ночью с высокой эффектив-

ностью. Поэтому сейчас они 
применяют «Леопарды», только 

стреляя с закрытых позиций.
- Ближе не подходят?
- Опасаются. Мы их жжем.

НАЕМНИКОВ МНОГО
- Много иностранцев было во время 

«контрнаступа»?
- Много. В рациях слышали поль-

скую, английскую, французскую речь.
- Они были у украинцев для «запаха», 

типа «США и Европа с нами» или это 
дало противнику какой-то перевес?

- Большинство - отставники. Ну, 
попробовали повоевать против нашей  
армии? Понравилось? Получилось?

Я уезжал от снайперов с легким 
сердцем. «Москва» на прощание ска-
зал: «Отступать мы не имеем права, 
защищаем не только тех, кто едет сей-
час в Крым по «коридору», но и всю 
страну. И мы это понимаем. Напиши, 
пусть люди не беспокоятся».

Я записал, слово в слово.

«Пусть люди не боятся ехать 
по «Азовскому коридору». 
Мы фронт держим»    Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   

«Пытаются 
влезть в стык»

Поздно ночью, когда я уже подъезжал 
к Донецку, «Москва» прислал сообщение: 
«Вот и кончилась укропская перегруппи-
ровка, пытаются влезть в стык между 
нашими полками».

Впрочем, утром пришло еще одно, очень 
короткое сообщение от моего товарища: 
«В районе Работино подбили 2 ед. М113» 
(2 американских бронетранспортера).

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИя
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Боец 
«Москва»:  

- Лучшие друзья 
снайпера - винтовка 

Драгунова  
и «ФрутоНяня».

Репортаж 
с места 

первого этапа 
украинского 

«контрнаступа», 
где наши бойцы 

жгли «Леопарды» 
и превращали 
в металлолом 
американские 

«Брэдли».

Как наш военкор 
Дмитрий Стешин  
проехал по объездной дороге 
в Крым - репортаж на сайте
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Чего на самом деле 
хочет народ нашей 
страны - воевать до 
победы или скорее 
заключить мир?  
И почему сильное 
государство для 
него стало важнее 
джинсов и свободы? 

Об этом в эфире Радио 
«Комсомольская правда» 
(FM.KP.RU) рассказал гла-
ва центра общественного 
мнения (ВЦИОМ) Валерий  
ФЕДОРОВ.

СВАЛИВШИХ  
В 20 РАЗ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ АКТИВНО 
ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ СВО

- Как одной фразой охарак-
теризовать, что сейчас чув-
ствует страна?

- Она в состоянии борь-
бы. За самосохранение, что 
бы под этим ни понималось. 
Доминирующая стратегия - 
адаптация. Искать любые 
возможности самосохранить-
ся. Приспособиться к бурно-
му и трудно предсказуемому 
развитию событий.

- Мы встречались с вами год 
назад. С тех пор общество из-
менилось?

- Да. В зоне СВО продолжа-
ется окопная борьба - пять-
сот метров туда, пятьсот сюда. 
Это превращается в рутину. И 
заставляет относиться к СВО 
как к части нашей жизни, уже 
привычной. Внимание пере-
направляется на другие темы, 
близкие людям. Конечно, это 
не касается тех, кто прямо 
вовлечен в происходящее на 
новых российских террито-
риях. Не только бойцов, но 
и волонтеров. Есть большая 
группа - членов семей, род-
ственников, друзей тех, кто 
воюет...

- Это что - раскол?
- Раскол - громко сказано. 

Между этими группами нет 
конфликта. Многие участни-
ки СВО, когда приезжают в 
отпуск, сами не всегда афи-
шируют свое участие в боях. 
Ведут себя так, как принято 
в мирной жизни. Речь не о 
конфликте, а о разном по-
нимании приоритетов. Для 
одних главное - победа. Они 
выступают за мобилизацию 
и перевод на военные рель-
сы экономики (то есть мака-
ронные фабрики - под произ-
водство патронов, закрытие 
границ и так далее). Но для 
основной части наших со-
отечественников не менее 
важно сохранить уровень, 
качество образа жизни.

- Какие тут пропорции?

- Так называемая «воюю-
щая Россия», или «победная», 
желающая сражаться до пол-
ной победы, - не самая боль-
шая часть нашего общества, 
12 - 15 процентов.

- А «Россия уехавшая»?
- Статистики надежной  

по этой группе нет - погра-
ничники, таможенники, ту-
ристические органы не дают 
ее. Но, по оценкам, это от 
полумиллиона до миллиона 
человек. То есть где-то 0,7 
процента.

- В 20 раз меньше, чем «по-
бедных»... А какая самая боль-
шая группа?

- Это сразу две группы. Так 
называемые «Россия столич-
ная» и «Россия глубинная». 
Их приоритеты можно на-
звать мещанскими.

- В чем их отличие?
- «Столичная Россия» пы-

тается делать вид, что ниче-
го не происходит вообще. Не 
привозят немецкие и япон-
ские машины? Выберем из 
китайских. Не дают отдыхать 
на Лазурном Берегу? Будем 
осваивать красивые места в 
России.

- «Столичная Россия» апо-
литична?

- Скажу так: она считает, 
что СВО следует просто пе-
режить и минимизировать 
потери. «Глубинная Россия» 

серьезнее относится к про-
исходящему. Для этих людей 
патриотизм, защита страны - 
вещи не пустые. Кстати, это 
основная аудитория россий-
ского телевидения.

«НАСЕЛЕНИЕМ СТРАНЫ 
НЕ УПРАВЛЯЮТ 
ИЗ ТЕЛЕВИЗОРА»

- А насколько ТВ опреде-
ляет настроения? Некоторые 
усмехаются, мол, если пере-
кодировать телевизор, то тут 
же перекодируется и Россия.

- Все 90-е годы телевизор 
говорил: нам нужно присое-
диняться к Западу, вступать 
Евросоюз или даже в НАТО. 
Скажите, пожалуйста, кто 
побеждал на выборах все  
90-е годы?

- Коммунисты.
- Притом что не было у ком-

мунистов никакого телевизо-
ра. Поэтому, конечно, это все 
сказки, что народом управ-
ляют из телевизора. У людей 
есть свои убеждения.

- Может, дело в возрасте? 
Почему пожилые поддержи-
вают СВО больше, чем моло-
дежь?

- Дело не в том, что пожи-
лые в большей безопасности 
(в армию их вряд ли призо-
вут). Причина в том, что люди 
они прежде всего советские. 
И пусть даже 30 лет назад у 

них были антисоветские на-
строения - им не нравились 
пустые полки и партократия 
КПСС, они успели в дра-
матичные 90-е годы в этих 
взглядах разочароваться. Лю-
ди решили: мы подались не 
туда. Нам обещали джинсы 
и свободу...

- Но не обманули же.
- А выяснилось - это не 

главное. И далось очень до-
рогой ценой. Заводы оста-
новились, работы не стало, 
образ жизни прежний под-
держивать стало сложно. По-
требовалось крутиться там, 
где раньше можно было раз-
валиться на диванчике и по-
пивать портвейн «777». Это 
травма. И пошло возвратное 
движение: «Нам нужно силь-
ное государство».

- Возврат молодости?
- Речь о другом. «Россия, 

которую мы потеряли». Это 
не возврат молодости, а оче-
редное мифотворчество. Из 
идеи «у нас была плохая Со-
ветская Россия», вдруг вы-
росло: а давайте вспомним 
о хорошей империи. И как 
ни странно, выяснилось - у 
советской и имперской Рос-
сии много общего.

Но если на волне разруше-
ния СССР это общее марки-
ровалось со знаком минус, то 
теперь все знаки сменились 

на противоположные. У нас 
есть преемственность и к им-
перским, царским годам, и к 
советским годам, и мы ста-
раемся вспоминать только 
самое хорошее из них.

ЭФФЕКТ  
«СБЕЖАВШЕЙ НЕВЕСТЫ»

- Начинаются загадки рус-
ской души. Что на самом деле 
хочет народ, если лишь 15 про-
центов желают победы любой 
ценой?

- Давайте не путаться. 
Перед выборами мы спра-
шиваем людей: пойдете го-
лосовать? 70 - 75 процентов 
говорит: да, пойду. Но потом 
ЦИК фиксирует явку мень-
ше. Причем  всегда. Люди 
разве врали?

- Нет. Они собирались на 
выборы.

- Конечно! Это не лукав-
ство, просто не для всех уча-
стие в выборах - сверхцен-
ность… То же самое с СВО. 
На самом деле у нас поддерж-
ка «борьбы до победы» боль-
ше 70 процентов!

- Но и за мирные переговоры, 
судя по вашим опросам, про-
центов 60. Это одни и те же 
люди? Как это может суще-
ствовать в одной голове?

- Да очень легко. Вот вы 
встретились с прекрасной де-
вушкой, полюбили, но она не 
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За то, чтобы страна сражалась до победы, выступают больше 70% россиян. 
Но ехать в зону СВО готовы лишь 15% пассионариев. 

    Владимир ВОРСОБИН,   

   обозреватель «КП»    

             У нас минимум      три России - 
  глубинная, столичная       и победная 
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явилась на свадьбу. Сбежала! 
Вдруг поняла, что ей нужно 
еще время, а может, вы не тот 
человек, о котором она меч-
тала. Или просто испугалась. 
Поэтому обещать - не значит 
жениться - гласит русская му-
дрость. И желать победы - не 
означает платить любую це-
ну за нее. Когда мы говорим 
о «Победной», о «Воюющей 
России», то ее 12 - 15 про-
центов - это те, кто не про-
сто говорит, а реально этого 
страстно желает и что-то для 
этого делает. И это очень не-
малая цифра!

- Но одновременно желать 
того и другого, побеждать и 
мириться... Как это?

- Просто. Цель любого кон-
фликта - новый мир. Какой? 
Лучший, чем был до этого. 
Ялтинско-потсдамская си-
стема, которая доламывает-
ся на наших глазах, была ре-
зультатом Второй мировой. 
По ее итогам мир был разде-
лен на две части - американ-
скую и советскую. Тогда мы 
выиграли и контролировали 
полмира.

Поэтому, когда мы говорим 
о мире сегодня, надо пони-
мать: мы страстно хотим, что-
бы все закончилось, чтобы пе-
рестали гибнуть наши бойцы, 
чтобы прекратились разруше-
ния... И это нормально. Но 
вопрос в условиях. Приведу  
аналогию. Корейская война, 
начало 1950-х, вовлечены и 
СССР, и Китай, и США, и 
Британия... В какой-то мо-
мент стало понятно, что услов- 
ные «красные» и «белые» по-
беды добиться не могут.

Сколько продолжались пе-
реговоры даже не о мире (он 
до сих пор не подписан), а о 
перемирии? Более полутора 
лет! Потому что у каждой из 
сторон были свои представ-
ления о том, каким он должен 
быть. Не получилось побе-
дить в сражении - попыта-
емся за столом переговоров. 
И когда они начнутся - будет 
победа.

- Чья?
- Всеобщая, я считаю.
- Так бывает?
- Да. Всем понятно, что да-

же худой мир лучше доброй 
ссоры.

ФЕНОМЕН ПРИГОЖИНА, 
ИЛИ ОКОПНАЯ ПРАВДА

- Что такое для социологов 
феномен Пригожина?

- Исследования на эту те-
му интересные. Весной этого 
года популярность Приго-
жина стала расти. Первый 
фактор - он нашел хорошее 
амплуа - «правдоруб». Я 
вам, дескать, расскажу всю 

грязную, кровавую окопную 
правду. А мы к этой правде 
очень восприимчивы, не зря 
есть целый жанр литерату-
ры - лейтенантская проза, 
например. Мемуарам воена-
чальников, маршалов По-
беды не очень верим, а вот 
Василю Быкову и прочим 
писателям, описывающим 
войну жестко, некрасиво - 
сразу. И принялся Приго-
жин рубить «правду» так, что 
полетели щепки…. Это одна 
сторона медали.

Вторая - он создал свою 
собственную медиаимперию. 
И это сработало. Знаете, по-
чему? Потому что многие на-
ши замечательные соотече-
ственники не понимают - мы, 
такие великие, сильные, воо-
руженные до зубов, а успехи 
на полях сражений отстают 
от того, чего мы ждали. На 
этот вопрос надо ответить. Те 
ответы, которые даются теле-
визором, простые: потому что 
мы воюем не с Украиной, а со 
всем Западом. Версия, кото-
рую предлагает Пригожин, - 
более интересная.

- Житейская, я бы сказал.
- В том числе. И его попу-

лярность росла. Но сразу по-
сле мятежа его рейтинг резко 
обвалился.

- Почему?
- Одно дело, если ты вою-

ешь за нас. Другое - если ты 
мятежник, ведешь танки на 
нашу столицу.

«ЛЮДЯМ  
И БЕЗ ГОСИДЕОЛОГИИ 
ЖИВЕТСЯ НОРМАЛЬНО»

- Поговорим о простых лю-
дях и их страхах.

- Простых людей не суще-
ствует. Мы все сложные.

- Срезали. Согласен. Я с удо-
вольствием посмотрел опрос 
ВЦИОМа о вере в «мировое 
правительство». Я считаю, что 
чем их меньше, тем лучше в 
стране образование. И, судя 
по вашем опросам, количество 
верящих в мировой заговор со-
кращается. Люди боятся про-
стых вещей - высоты, змей, 
глубины, стоматологов. Зна-
чит, они спокойны и образо-
ванны?

- Наш президент прилагает 
все усилия для того, чтобы 
люди жили обычной жиз-
нью. Не случайно, что бы 
ни происходило на фронте, 
президент встречается с гу-
бернаторами, министрами 
и занимается многими про-

блемами, которые, казалось 
бы, вторичны на фоне сра-
жений.

- Это успокаивает общество?
- Это и демонстрирует, что 

«мы еще и не начинали». Не-
возмутимость Путина работа-
ет очень хорошо. Вместо то-
го, чтобы закручивать гайки, 
устраивать чистки, он всем 
своим видом внушает: все бу-
дет нормально, успокойтесь, 
работайте, рожайте детей, по-
купайте дома. В общем - жи-
вите. Если бы он совершал 
резкие хаотичные действия, 
ситуация в стране - и поли-
тическая, и экономическая, - 
была бы гораздо хуже.

- Что общество сейчас же-
лает? Какое его настоящее от-
ношение к государству?

- В ситуации критических 
вызовов люди ждут эффек-
тивного государства. Госу- 
дарства-защитника. А вот госу- 
дарства-идеолога не ждут.

- Как так? Идеология разве 
народу не нужна?

- Есть у меня знакомые, ко-
торые считают, что без госи-
деологии никуда, но в целом 
люди ее не ждут. Никакую. 
Им и без нее живется нор-
мально. У людей другие бо-
ли. Им бы зарплату повыше, 
цены чтобы росли медленнее.

- А почему бы к этому всему 
еще и идеологию не добавить? 
Почему народ ее побаивается?

- Сколько ни говори «хал-
ва», слаще не станет. Ко-
нечно, есть группа, кото-
рая вздыхает: вот в СССР 
была идеология, которая 
объясняла всё и вся. Но эта 
группа небольшая. Запросы  
у людей больше смещены в 
бытовую плоскость. Хорошо 
бы победить врага, говорят 
они, но не менее важны хо-
рошие зарплаты, здравоох-
ранение, образование. Они у 
нас пока хромают. Это четыре 
равноценно главных запро-
са сегодня для большинства 
россиян. 

Ив
ан
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Глава центра 
общественного 

мнения (ВЦИОМ) 
Валерий Федоров.

Почти две трети уехавших 
из России планируют 
вернуться в ближайшие 
год-два, подробнее - 
на сайте KP.RU

             У нас минимум      три России - 
  глубинная, столичная       и победная 
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Наталья ВАРСЕГОВА

Повезло! Владимир Пу-
тин недавно так и сказал: 
«Отечественным дизай-
нерам одежды повезло. 
Иностранные коллеги 
освободили вам жизнен-
ное пространство». И обозна-
чил масштабы - 2 млн ква-
дратных метров торговых 
площадей и рынок в 2 трлн 
рублей.

В Минпромторге уверяют: 
без одежды мы не останем-
ся, за два-три года россий-
ские производители запол-
нят освободившуюся нишу. 
У нас есть свои акулы биз-
неса - Gloria Jeans, Zаrina, 
O'stin, Sela, Savage, Zolla и т. 
д. Эти и другие компании уже 
наращивают обороты: по дан-
ным Центра развития пер-
спективных технологий, про-
изводство текстиля за первый 
квартал этого года выросло 
на 21,9%, а верхней одежды - 
на 40,6%.

Что, в общем, логично. Ев-
ростат посчитал: в 2021 году 
70% одежды в России были 
импортными. К нам привози-
ли «тряпок» на миллиард евро 
в год. В 2022-м по понятным 
причинам импорт сократился 
на 41,2%. Сейчас, как гово-
рят в Союзлегпроме, наши 
производители смогут занять 
не менее 60% рынка. Но…

ЭКЗАМЕН ДЛЯ КИТАЙЦЕВ
…Но российский рынок - 

слишком лакомый кусок, 
чтобы на него облизывались 
только наши «гурманы» 
бизнеса. Уж что-что, а шить 
в «дружественных странах» 
очень даже умеют.

- Во-первых, в конце 2022 - 
начале 2023 года ряд «ушед-
ших» зарубежных брендов 
вернулись на наш рынок - 
под другими названиями или 
с других мест регистрации. 
Во-вторых, освободившиеся 
ниши стремятся заполнить 
поставщики из Турции, КНР, 
Индии, стран Центральной 
и Юго-Восточной Азии. 
В-третьих, ускоряется рост 
поставок белорусских изде-
лий легпрома, включая пре-
жде всего одежду и аксессуа-
ры, - говорит Игорь Ульянов, 
исполнительный директор 
Российского союза предпри-
нимателей текстильной и лег-
кой промышленности (Союз-
легпром).

К слову, многие зарубеж-
ные новички, которым рань-
ше наш рынок был недосту-
пен, приходят с хорошим 
соотношением «цена - каче-
ство». В начале июня искала 
походные штаны и ботинки 
для 15-летней дочери. Из все-
го разнообразия идеальными 
оказались китайского про-
изводства. Сложный горный 
маршрут эти вещи прошли 
на отлично.

СВЯТО МЕСТО
И все же вернемся к нашим 

производителям. Как отмеча-
ют в Союзлегпроме, произ-
водство одежды в России рас-
тет примерно с конца 2010-х, 
с начала 2020-х этот процесс 
ускорился. Минпромторг 
конкретизирует: производ-
ство текстиля в 2022 году вы-
росло на 8%.

И вот результат: приходишь 
в торговый центр - и слов-
но нет никаких санкций. Да, 
пропали знакомые вывески 
вроде Zara и Uniqlo. Но по-
явились новые - бутики, как 
и прежде, ломятся от одежды. 
Большинство новых брендов 
наши, но на этикетках разные 
страны производства - Рос-
сия, Китай, Индия, Вьетнам, 
Узбекистан, Бангладеш.

Ничего удивительного: 
не только «монстры» вроде 
Adidas и H&M, но и крупные 
российские компании льви-
ную долю своей продукции 
шьют в Азии. Зарплаты там 
ниже, руки у персонала растут 
откуда надо, в результате вы-
ходит качественно и недоро-
го - даже с учетом доставки.

Например, Gloria Jeans 
отшивается на трех соб-
ственных фабриках, а так-
же 19 партнерских в России 
и СНГ. Плюс к этому - офи-
сы в восьми азиатских стра-
нах, где одежду отшивают 
200 компаний.

Ситуацию с уходом «запад-
ников» Gloria Jeans исполь-
зовала по максимуму и пере-

строила стратегию согласно 
поговорке «свято место пусто 
не бывает».

- Уже в декабре 2022 года 
нам удалось открыть более 
10 магазинов в тех местах, 
которые раньше занимали 
иностранные коллеги. На ко-
нец июня таких магазинов 
у нас уже больше 50, и все 
они показывают результаты 
намного выше наших ожи-
даний, - говорит старший 
вице-президент Gloria Jeans 
Елена Алексеева. - В апреле 
мы открыли трехэтажный 
магазин на Тверской улице 
в Москве (5000 кв. м), а в ав-
густе планируем открыть ма-
газин в Санкт-Петербурге - 
2200 кв. м. По итогам 
2022 года выручка состави-
ла 70 млрд рублей, увели-
чившись на 15% по сравне-
нию с 2021 годом. Продажи, 
планируемые на 2023 год, - 
80 - 90 млрд рублей.

ДЕЛАЕМ ТАМ, 
ПРОДАЕМ ТУТ

Производство за грани-
цей имеет и свои сложно-
сти (а у кого их сейчас нет?). 
Мой знакомый Алексей Се-
дов живет и работает в одной 
из стран Юго-Восточной 
Азии. Он представитель мест-
ного пошивочного филиала 
крупной российской ком-
пании (ее название и страну 
производства Алексей про-
сил не упоминать). Он пере-
числил основные проблемы 
российских производителей 
одежды во взаимоотношени-

ях с иностранны-
ми партнерами.

Доставка
- Первым делом отка-

зались ввозить товары 
в Россию крупные мировые 
транспортные компании, - 
говорит Алексей. - Худо-
бедно нашлись российская 
и китайская компании. Рань-
ше большая доля продукции 
шла на запад - вокруг Индии, 
через Красное море, далее 
или по Европе машинами, 
или в порт Усть-Луга в Ле-
нинградской области. Сейчас 
основное направление - вос-
точное: вокруг Китая или че-
рез Китай поездом. Мы арен-
дуем состав и отправляем его 
в Россию. Главное, что при 
таком раскладе логистика 
не подорожала, а даже поде-
шевела.

Платежи
Экспортные договоры 

во многих странах Азии 
обслуживаются в долларах. 
А переводы из России и об-
ратно в баксах сейчас делать 
проблематично. Приходится 
изворачиваться. Например, 
переводишь рубли из России 
в банк одной «дружествен-
ной страны», тот конвертиру-
ет их в доллары и пересылает 
в другую страну (где работает 
производство одежды). Там 
эти деньги превращаются в 
местную валюту и поступа-
ют на нужный счет. В итоге 
двойная конвертация и бан-
ковские комиссии «съедают» 

до 7% суммы. Разница, как 
вы правильно поняли, закла-
дывается в цену товара.

- С Китаем проще всего. 
С ним расчеты в юанях ве-
дутся уже несколько лет, - 
объясняет Алексей.

 
Рост цен 
на материалы

Но это не только наша про-
блема.

- Ткань растет в цене по все-
му миру, - говорит мой зна-
комый. - Энергия дорожает, 
нефть тоже, а следовательно, 
и производимый из нее по-
лиэстер. И в ближайшее вре-
мя цены не упадут. Это было 
бы возможно лишь при пере-
производстве, а его не будет. 
Каждая компания заказыва-
ет ровно столько материала, 
сколько необходимо для по-
шива новой коллекции.

МИНЫ И СТРАЗЫ
Максим Косолапов, ком-

мерческий директор бренда 
Annasportswear из Кавмин-

вод, так и делает. По-
лотно он заказывает 

за границей.
- Всю фурнитуру 

покупаем в России, 
а ткань - в Турции, 
у нас такую не дела-

ют, - поясняет Мак-
сим.

Раньше брал с запасом, 
но из-за геополитической 
ситуации (назовем это так) 
поставки просели.

- То контейнеры в дефици-
те, то из-за мин по Черному 
морю судам не давали ход, - 
перечисляет Максим. - В об-
щем, нарушилась логистика, 
но сейчас уже более-менее 
наладилось.

Максим с супругой Анной 
(в честь нее назван бренд) про-
изводят спортивную одежду 
с 2017 года. Начинали с ко-
стюмов для художественной 
гимнастики, сейчас ассорти-
мент расширился - борцовки, 
футболки, бриджи и многое 
другое. Сегодня Косолаповы 
выпускают от 2000 изделий 
в месяц. По сравнению с «до-
спецоперационными» време-
нами производство выросло 
на 30%.

- Санкций мы практически 
не заметили, если не считать 
проблем с поставками и ухода 
с рынка компании Swarovski, 
их стразами мы обшивали 
костюмы. Но замену нашли 
быстро, к тому же не такую 
дорогую, - рассказывает Мак-
сим Косолапов.

- Наши бренды только выи-
грали от санкций, - дополня-
ет Алексей Седов. - Не толь-
ко площади увеличиваются, 
но и ассортимент. Мы сейчас 
получили заказ на одежду, ко-
торая будет в продаже сле-
дующей весной и летом. Объ-
ем и ассортимент уже больше 
прошлогодних на 40%.

Ив
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За последние 
полтора года 

мы смогли лучше 
оценить красоту 

российских моделей. 
Во всех смыслах 

этого слова.

В России шить

2

3

1

Что происходит 
с нашим рынком одежды 

после массового ухода 
западных брендов.

Одежда умирает последней
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Gloria Jeans
Компания была создана 

еще в 1988 году. Произ
водит одежду, обувь и ак
сессуары для всей семьи.

Сколько магазинов: бо
лее 680.

Выручка в  2022  году: 
70 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+15%.

 
O’stin

Бренд был создан «Спорт
мастером» в 2003  году, 
тогда же открыт первый 
магазин в Екатеринбурге. 
Сейчас это коллекции по
вседневной одежды «для 
любых ситуаций, времени 
года и погоды».

Сколько магазинов: бо
лее 630 в России.

Выручка в  2022  году: 
52 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+4,6%.

 
Zolla
Бренд недорогой жен

ской и мужской одежды. 
Появился в 2004 году.

Сколько магазинов: 
450 в России.

Выручка в  2022  году: 
24 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+ 3%.

 
Henderson

Бренд деловой мужской 
одежды. Когдато марка 
была партнером польского 
производителя LPP S. A., 
но в 2003 году полностью 
перешла в  российскую 
юрисдикцию.

Сколько магазинов: 
160 в России.

Выручка в  2022  году: 
12,4 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+ 30%.

 
Lime
Бренд появился в 

2008 году в Самаре. Сей
час это коллекции повсед
невной, деловой, празднич
ной и спортивной одежды 
для женщин.

Сколько магазинов: 91  

в  России, Казахстане,  
Армении и Белоруссии.

Выручка в  2022  году: 
10,2 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+50%

 
12 Storeez

Екатеринбургский бренд 
появился в  2014  году. 
Это простые по дизайну, 
современные вещи базо
вых, слегка приглушенных 
расцветок. Есть верхняя 
одежда, трикотаж и обувь.

Сколько магазинов: бо
лее 50 в России и Казах
стане.

Выручка в  2022  году: 
7,3 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+25%.

 
Melon Fashion 
Group

Эта отечественная ком
пания была создана в 
2005 году. Владеет брен
дами Zarina, Befree, Love 
Republic и Sela.
Zarina

Бренд с 30летней исто
рией. Его целевая аудито
рия   женщины в возрас
те от 25 лет. Для них есть 

одежда для офиса, стиль 
smart casual и повседнев
ка.

Сколько магазинов: 
180  в  России и  1  в  Ка
захстане.

 
Sela
Бренд был создан в 

1991 году. Позициониру
ется как производитель 
одежды для молодых 
мам. Производит верх
нюю, домашнюю одеж
ду, пижамы и т. д. Здесь 
же коллекции для детей 
от 2 до 12 лет.

Сколько магазинов: 
130 своих точек и 70 по 
франшизе.

 
Love Republic
По словам директо-

ра марки Натальи Пи-
лявской, это «коллекция 
для уверенных, дерзких, 
смелых девушек». Бренд 
появился в 2009 году.

Сколько магазинов: 
более 156 в России, Ка
захстане, Армении, Бело
руссии.

Выручка Melon Fashion 
Group в  2022  году: 
46 млрд рублей.

Рост выручки за  год: 
+23%.

Befree
Молодежный бренд раз

ных стилей   от классики 
до спортивного по относи
тельно низким ценам.

Сколько магазинов: 
225  в России, Казахста
не, Армении, Белоруссии.

Неубиваемые 
кеды, 

мотоцикл 
Брэда Питта 
и то самое 

мороженое: 
легендарные 

советские 
торговые 

марки, 
которые 

существуют 
и сегодня - 

на сайте

Нельзя сказать, что по
сле ухода китов мирового 
бизнеса российские швей
ные компании только и де
лают, что «занимают осво
бодившиеся ниши» и гребут 
деньги лопатой. Вот, пожа
луй, три самые насущные 
проблемы на сегодня.

Кадры
В Gloria Jeans уверяют, 

что основная проблема 
на  производстве   недо
статок людей. На фабри
ках компании на юге Рос
сии трудится более шести 
тысяч человек. При этом 
открыто более 1000 ва
кансий, и  конкуренция 
за  специалистов легкой 
промышленности стала 
очень острой. В 2022 го
ду около 40% сотрудников 
фабрик были взяты на ра
боту без опыта  компания 
готова обучать и растить 
профессионалов.

 Долгие годы зарпла
та в отрасли была очень 
низкой, и  многие ушли 
из профессии. Мы подняли 
зарплаты на 20  30 про
центов, но и на эти деньги 
тяжело найти профессио
налов,  еще в прошлом го
ду сетовал в беседе с «КП» 

президент Группы Ком-
паний «Сириус» Юрий 
Савелов.

 В России сейчас боль
шая проблема со швеями. 
Они требуются везде,  под
тверждает Максим Косо
лапов из Annasportswear.

ВалютНый Курс
В Союзлегпроме сету

ют на нестабильный курс 
рубля. Изза этого цены 
постоянно скачут, что от
ражается на затратах про
изводителей, расходах 
на доставку.

люди ищут 
дешеВле

Росстат уверяет, что 
зарплаты у  нас растут 
семимильными шагами. 
За год, по данным службы 
статистики, они подскочи
ли на 13%. Да только вот 
почувствовали этот рост 
почемуто не все. Как от
мечают в Союзлегпроме, 
с покупательной способно
стью есть проблемы: люди 
стараются покупать одежду 
максимально дешево, ищут 
скидки, распродажи. Это 
не дает производителям за
рабатывать столько, сколь
ко нужно для развития.

КОНКретНО

В чем сложности
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КСТАТ
И ПОЛНОЕ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ НИ К ЧЕМУ

Производство одежды 
серьезно зависит 

от импорта. 
Вот неполный 

перечень 
материалов 

и комплектующих, 
60 - 80 процентов 

которых мы завозим 
из-за границы

(по данным 
исполнительного 

директора 
«Союзлегпрома» 

Игоря Ульянова):

          По словам эксперта, полностью 
            отказаться от импорта едва ли возможно.
- Да и нецелесообразно это, - уверен Ульянов. - 
Потребитель (в том числе переработчик) должен иметь 
выбор, а не навязываемые ему монополистами цены и качество.

• малотоннажная химия 
(продукция для выработки 
химволокон и готовой продукции 
на их основе - нейлон, капрон и т. д.);
• комплектующие и запчасти 
для оборудования 
(оно в основном западное);
•  высококачественные виды 
шерстяного сырья;
• полуфабрикаты 
для швейной отрасли 
(раскроенные части одежды)
• а от ввоза хлопка-сырца 
зависим почти на все 100%.

10 отечественных брендов, 
которые сейчас на подъеме

Платья 
отечественных 

брендов особенно 
приятно снимать! 

Так говорят 
фотографы (а вы 
о чем подумали?).

ЗНай НашиХ!
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Евгений БЕЛЯКОВ

Власти решили 
бороться с «усыханием» 
упаковки в магазинах.

Заходит както депутат Госду
мы в «Пятерочку»… Нет, это не 
начало нового анекдота. Такой 
эксперимент действительно по
ставили над собой члены нашего 
парламента. Депутаты провели 
анонимную проверку 122 мо
сковских торговых точек, и пар
ламентариев ждал неприятный 
сюрприз.

 Результаты поразили нас: 87% 
всей молочной продукции в этих 
супермаркетах представлено в 

упаковке 925  950 мл и иногда 
даже меньше. А на глаз такую 
тару не отличишь от литровой. 
Крупы в 97% случаев расфасо
ваны в пачки по 450, 800 и 900 
граммов вместо обычных 0,5 или 
1 кг,  рассказал на Радио «КП» 
(97,2 FM) вице-спикер Госдумы 
Борис Чернышов.

Уловка эта не новая, и у нее 
есть название   шринкфляция. 
Происходит от английских слов 
shrink (усыхать, уменьшаться) и 
inflation (инфляция). Проявляется  
это так. Допустим, производитель 
продает литр молока за 100 руб 

лей. Но цены на сырье и упаковку 
растут, и себестоимость продук
та  тоже. Чтобы не отпугивать по
купателя повышением цены, про
изводитель решает не стоимость 
увеличить, а упаковку уменьшить. 
В итоге за те же 100 рублей те
перь продается 950 мл молока. 
Инфляция составила 5%, но вы 
этого практически не заметили.

А чтобы сделать изменение объ
ема или веса еще более незамет
ным, некоторые производители 
даже объем упаковки не меняют. 
И в литровый пакет просто нали
вают меньше молока. Вместо него 

лишнее пространство занимает 
воздух, который, как известно, 
производителю ничего не стоит.

В шринкфляции нет ничего 
противозаконного. Это не как на 
базаре, когда вас обвешивают, 
продавая по цене килограмма 800 
или 900 граммов помидоров. Про
изводители честно указывают вес 
и объем. А покупатель сам вправе 
решать, у кого брать товар.

«Ловкость рук  и никакого мо
шенничества».

Другое дело, что обычно мы 
смотрим лишь на цену, не обра
щая внимания на другие нюансы. 

И в итоге можем купить меньше 
за те же деньги.

 Видя такую шринкфляцию, я 
внес законопроект о честной це
не. Суть его проста: все произ
водители должны указывать цену 
за килограмм или литр (рядом 
со стоимостью единицы товара.  
Ред.). Чтобы люди понимали, где 
их обманывают и где произошло 
повышение цены,  говорит Чер
нышов.

Подобные правила действуют 
во многих странах. Там это помог
ло снизить разгул шринкфляции: 
когда покупатель видит настоя
щую цену литра или килограмма, 
смысла в подобных уловках ста
новится меньше.

 ■ ЖиЗНЬ и КОшелеК

да, были литры в наше время!



Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Экспериментатор  
из Академгородка 
хотел изменить сны  
и провел себе 
трепанацию черепа.  
Если, конечно, не врет.

Михаил Радуга родился в 
новосибирском Академгородке, 
называет себя исследователем, 
ведет блог в соцсетях. Много 
лет изучает фазы сна и осознан-
ные сновидения - когда человек 
во сне может контролировать 
себя. Знаниями делится с жела-
ющими, но берет за это деньги. 
Продает собственные книги, 
тренинги. Живет за счет поклон-
ников за границей - то в США, то 
в Казахстане. Этим летом Миха-
ил вздумал вывести осознанные 
сны на новый уровень и пошел 
на эксперимент. Решил вживить 
себе в голову... электрод. Гово-
рит, при стимуляции коры голов-
ного мозга электродом можно 
менять сюжеты снов.

- О своей затее я никому не 
говорил, боялся, что отправят в 
психушку, - рассказал Михаил 

Радуга. - В итоге два месяца 
штудировал теорию по интерне-
ту, смотрел видео операций на 
мозге, тренировался на бара-
ньих головах. Сначала вживил 
чип в руку - для проверки био-
совместимости. После этого - 
17 мая в Алматы - провел трепа-
нацию черепа на дому. Исполь-
зовал эндоскоп и экран ком-
пьютера. Зашивал кожным сте-
плером. Делал все фактически 
одной рукой. Было очень слож-
но координировать движения. 
Это гораздо опаснее, чем вы 
можете представить. Мне не 
хватило реального опыта хирур-
гии, что привело к большой 
потере крови и другим сложно-
стям, которые чудом не стоили 
жизни...

Спустя две недели после под-
польной операции Радуга все-
таки встал на учет в нейрохи-
рургию. Говорит, врачи уже 
удалили электрод из головы.

- Уже восстанавливаюсь, 
бегаю даже, все хорошо.

Правда, никаких доказа-
тельств, никаких справок 
или медзаключений врачей, 
которые бы могли подтвер-
дить его слова, не дает. Не 
исключено, что эксперимен-
татор просто водит всех за 
нос. Об этом пишут в коммен-
тариях и его последователи. 
Говорят, что явно врет, и сове-
туют обратиться к психиатру.

Зато об эксперименте вовсю 
пишут зарубежные СМИ. Ней-
рохирург из Оксфорда уже рас-
критиковал Михаила: «Это чрез-
вычайно опасно. Нейрохирурги-
ей должны заниматься только 
опытные и квалифицированные 
специалисты. Могли быть вся-
кие осложнения. Например, 
если бы началось кровотечение 
из кортикальной вены или вну-
тримозгового сосуда, у испытуе-
мого мог случиться инсульт или 

наступить смерть», - сообщил 
Алекс Грин изданию Daily Mail.

В общем, народ геройства не 
оценил. Покрутили пальцем у 
виска, как и врачи. Они уверя-
ют: не ведитесь, дрели и чипы 
так не работают…

- Трепанация - это не разреза-
ние кожи, а вскрытие черепа, - 
рассказал «КП» - Новосибирск» 
кандидат медицинских наук 

Яков Новоселов. Там есть 
несколько оболочек, в кото-
рых находится огромное 

количество нервных рецепто-
ров. Сделать трепанацию чере-
па под местным наркозом нель-
зя. Только под общим, и никак 
иначе! Возможно, человек 
вживлял себе этот чип под 
кожу, но целостность черепа не 
нарушал. Если бы нарушил, то у 
него был бы болевой шок, круп-
ное кровоизлияние, мог бы про-
изойти паралич.

Елена СЕРЕБРОВСКАЯ  
(«КП» - Красноярск»)

Откуда пришла 
опасная болезнь  
и почему у населения 
такое легкомысленное 
к ней отношение.

В Туве четыре пациента 
с диагнозом «сибирская 
язва» сбежали из инфек
ционной больницы. 
Верится с трудом?! Откуда 
в XXI веке взялась эта 
особо опасная болезнь, 
которую, казалось, побе
дили более полувека 
назад? Информация заста
вила напрячься: каковы 
будут последствия и что в 
первую очередь делается 
для того, чтобы не допу
стить вспышки уровня 
эпидемии?

Изначально в Минздра
ве Тувы рассказали, что 
первым пациентом ока
зался местный чабан. 
Молодой мужчина заме
тил, что заболел его конь, 
но вместо того чтобы 
показать животное вете
ринару, он просто пустил 
его на мясо (это было 23 
июня). Сам поел, а осталь
ное сдал перекупу на ре 
ализацию в сельском 
магазине. А когда почув
ствовал себя очень плохо 
и обратился к медикам, те 
и установили причину 
недуга. 29 июня его госпи
тализировали. 

Уже через неделю сибир
скую язву подтвердили у 

четырех человек. Их всех 
привезли в столицу респу
блики, в Кызыл, и поло
жили в инфекционку, 
изолировав ото всех. 
Итого пять человек. Лече
ние в целом прошло 
успешно. Однако «счаст
ливчики» решили, что они 
в порядке, и просились 
домой. Однако лечащий 
врач отказал, аргументи
ровав: СанПиН предпи
сывает выписку только 
после полной эпителиза
ции язв на коже. 

Улучив момент, четверо 

сбежали 17 июля из закры
того больничного корпу
са. Сознательности при
слушаться к запрету врача 
хватило только у одного. 
Новость о побеге вско
лыхнула общественность. 
«Комсомолка» дозвони
лась в Министерство здра
воохранения республики. 
Там подтвердили инци
дент, но после успокоили: 
мобилизовали все силы и 
беглецов нашли. Понят
но, что все разбежались по 
домам. Там их проверили 
и оставили на амбулатор

ном лечении, они уже не 
опасны для контактирую
щих. 

Откуда же взялась 
зараза? Тува  сельскохо
зяйственный район, где 
большая часть населения 
занимается скотовод
ством. По всей республи
ке вокруг крупных сель
ских поселений (количе
ство жителей доходит до  
3  4 тысяч) разбросаны 
отдельные чабанские сто
янки со стадами овец, 
коров, табунами коней, 
разводят даже верблюдов 
и яков. Они как раз и 
являются переносчиками 
сибирской язвы. Заражен
ный скот нужно оправлять 
на убой. Первому пациен
ту, видимо, стало жалко  
это ж сколько денег про
падет!  вот он и пустил 
коня на мясо.

Добавим, что террито
рия Тувы находится в зоне 
постоянного контроля у 
эпидемиологов. Здесь 
работают специалисты по 
многим опасным инфек
ционным заболеваниям. 
Например, два года назад 
объявили карантин в трех 
селах в отдаленном райо
не и вакцинировали от 
чумы более шести тысяч 
человек.

В Туве из больницы сбежали 
пациенты с сибирской язвой

 ■ НУ И НУ

Бояться не стоит, ситуация под полным контролем  
и инфицированные уже не представляют опасности  

для окружающих. 

В доказательство Михаил 
предоставил рентгеновский 

снимок, однако врачи  
все равно не верят.

Блогер сам просверлил себе 
голову, чтобы вживить чип
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Из-за теплого 
лета в Омске 
стало больше 
клещей
Дмитрий ПОНУРОВСКИЙ  
(«КП» - Омск»)

Погода благоволит 
размножению кровососов. 

Три заражения боррелиозом и одно 
энцефалитом от клещей - это статистика 
по Омску за месяц. Казалось бы, 
совсем немного, но это если не знать 
подробностей. Россельхозцентр по 
Омской области сообщил, что числен-
ность клещей увеличилась. И причиной 
тому - жаркое лето. 

- Оптимальная температура для 
размножения клещей 29 - 31 градус и 
относительная влажность воздуха 35 - 
55%, - сообщили в ведомстве. - Такая 
погода стоит в Омске почти два месяца. 

В Роспотребнадзоре добавляют: в 16 
районах Омской области из 32 вспышки 
клещевой активности идут постоянно. 
Всего в регионе с начала весны 
жертвами клещей стали 3340 человек, 
среди них 945 детей, и это почти на 
четверть больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Только за 
последнюю неделю от укусов 
пострадали 412 граждан.
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Самые  
важные  
новости -  
на нашем  
на сайте

Сибирь: кар ти на дняСибирь
www.kp.ru
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Юлия КОВАЛЬ («КП» - Красноярск»)

Следователи СК раскрыли 
подробности расследования 
убийства 16-летней девушки  
в закрытой провинции 
Красноярского края.

Марию из Железногорска хорони-
ли практически всем городом. 
Закрытый гроб 16-летней девушки 
утопал в цветах, желающие попро-
щаться все прибывали и прибыва-
ли…

Горожане давно не видели такой 
жестокости - над девушкой бук-
вально издевались перед убийством. 
Сначала оглушили, затем изнасило-
вали, а потом прикопали под кусти-
ком в городском парке. И все это, 
словно в насмешку, практически на 
глазах у десятка тысяч человек. Во 
время празднования Дня рождения 
маленького закрытого городка, ого-
роженного серьезным забором с 
колючей проволокой, с нескольки-
ми постами вооруженной охраны. 
Здесь все чувствовали себя в безо-
пасности. Оговорка - ровно до того 
самого дня… 

Убийцу нашли через восемь меся-
цев. Спокойный, серьезный и вдум-
чивый парень, на которого, по клас-
сике жанра, уж точно нельзя было 
подумать. «КП» - Красноярск» уда-
лось выяснить эксклюзивные под-
робности расследования. Их рас-
сказала руководитель второго след-
ственного отдела первого управления 
по расследованию особо важных дел 
ГСУ СК России по Красноярскому 
краю и Хакасии Яна Сырымбетова.

ПРОПАЛ РЕБЕНОК, ПОМОГИТЕ!
«Телефон выключен или находит-

ся вне зоны действия сети» - эту 
фразу бабушка 16-летней Машень-
ки слышала за прошедшую ночь 
сотню раз. Любимая внучка, отпра-
вившаяся с подружками в парк 
праздновать День города, не при-
шла домой. Сердце подсказывало, 
что с ребенком что-то произошло. 
И утром 31 июля 2022 года она обра-
тилась в полицию за помощью. 

Поиском Марии занимались 
сотрудники МВД, волонтеры и 

добровольцы, подключился След-
ственный комитет. Родители и дру-
зья до последнего надеялись, что 
16-летняя Маша найдется целой и 
невредимой, но… 

Вечером 2 августа, около 21.00, 
сотрудники Железногорского отде-
ла СК вместе с оперативниками 
МВД повторно обходили берег 
городского озера, когда обнаружи-
ли тело девушки. Маша лежала в 
лесу неподалеку от воды и была 
присыпана землей. 

Синяки, ссадины, раны на голове 
- эксперты обнаружили на теле 
следы насильственной смерти. 
Было заведено уголовное дело по 
статье «убийство». 

- После того как 
Машу нашли, к рас-
следованию под-
ключился второй 
отдел по расследованию особо важ-
ных дел, создали группу с привлече-
нием разных сотрудников, в том 
числе спецов из других городов и 
Москвы. В простонародье - «важня-
ки». Мы расследуем тяжкие и особо 
тяжкие преступления. Преступле-
ния, совершенные против несовер-
шеннолетних, «громкие» дела. То, 
что к работе подключаются «важня-
ки», не означает, что руководство не 
доверяет городскому или районно-
му отделу найти преступника, как 
часто думают люди. Просто эти дела 
входят в нашу подследственность, - 
поясняет Яна Сырымбетова. 

ИЗ ЗАЦЕПОК - ГЕНЕТИЧЕСКИЙ 
МАТЕРИАЛ НАСИЛЬНИКА

Тело Маши сразу же было отправ-
лено на экспертизу. После ее прове-
дения к статье «убийство» добави-
лись еще и «иные действия сексу-
ального характера с применением 
насилия к потерпевшей» и «изнаси-
лование». Преступник оставил на 
теле погибшей свой генетический 
материал - семенную жидкость. 
Казалось бы, все просто - проверь 
по базе и дело раскрыто, но его, 
увы, в этой базе не оказалось. 

- Поэтому группе предстояла 
очень большая и монотонная рабо-
та - среди тысяч мужчин найти 

единственного, - 
рассказывает тон-
кости следова-
тель. 

П а р а л л е л ь н о 
следователи и оперативные сотруд-
ники проверяли множество катего-
рий: тех, кто был на берегу озера и в 
парке, судимых, лиц, стоявших на 
различных учетах, тех, кто уехал из 
города работать вахтовым методом 
и других. 
АНАЛИЗ ПОЛУЧИЛИ  
У БОЛЕЕ 8000 ЧЕЛОВЕК

Долгие месяцы работы не давали 
результата. Убийца не был пойман. 
Только представьте, в жестокой 
расправе над 16-летней школьни-
цей уже подозревали практически 
всех мужчин города, ведь преступ-

ником оказаться мог любой. За 
помощь в его поимке было обещано 
вознаграждение - 1 миллион рублей. 
Было проверено более 8000 муж-
чин, раскрыто около десятка старых 
преступлений. Но нужный здесь и 
сейчас человек найден не был. И тут 
внезапно… 

- При проверке полученных 
образцов студентов одного из мест-
ных вузов найдено стопроцентное 
совпадение генетического материа-
ла. В таких делах, когда не удалось 
найти преступника по горячим сле-
дам, нужно набраться терпения, 
чтобы планомерно проверить всех и 
не упустить того самого, - рассказы-
вает Яна Сырымбетова. 
В ТИХОМ ОМУТЕ

Двадцатилетний парень отпирать-
ся не стал - сразу же во всем при-
знался. На вопрос, зачем убил и 
изнасиловал девушку, отвечал на 
допросах, что был пьян. Не сообра-
жал, что делает. Увидел красивую 
незнакомку, в голове что-то помут-
нело, схватил камень и напал сзади. 
А затем, когда совершил жуткое, то 
подумал, что Мария уже мертва, 
поэтому и закопал ее. 

Незадолго до убийства Маши, как 
оказалось, он совершил нападение 
на девушку в том же парке и вновь 
под алкоголем. К счастью, ему не 
удалось причинить ей вреда - она 
сумела убежать.

Сейчас 20-летний изверг находит-
ся в СИЗО. Совсем скоро расследо-
вание будет завершено и материалы 
уголовного дела отправят в суд. За 
совершенное парню грозит макси-
мально суровое наказание - вплоть 
до пожизненного заключения.

Подозреваемые -  
мужчины целого города

На похороны Маши пришел  
весь Железногорск...

Горожане давно не видели такой жестокости:  
над Машей перед смертью издевались.
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Подробности 
этой истории 
читайте  
на нашем сайте

Наталья ВИРКУНЕН  
(«КП» - Омск»)

Это были вещественные 
доказательства, которые 
хранились после изъятия 
во время рейда. 

Новые подробности в громком 
деле. После трагедии с «Мисте-
ром сидром», из-за отравления 
которым погибли больше 30 
человек в Нижегородской, 
Самарской, Ульяновской обла-
стях и Удмуртии, в регионах 
начались тотальные проверки. В 
«Мистере сидре», как выясни-
лось, содержался смертельный 
яд - метанол. Подробности, как 
он там оказался, еще более 
шокирующие. 

Поначалу казалось, что в 
резонансной истории виновен 
только местный предпринима-
тель, который организовал полу-
легальное производство и в 
нарушение технологии, без 
акциза добавлял спирт в напи-
ток, именуемый им сидром. 
Однако расследование привело 
правоохранителей к неожидан-
ным выводам. Метиловый спирт 
(шесть тонн), который содер-
жался в «Мистере сидре», был 
украден со складов МВД Сама-
ры, где хранился с 2012 года. 
Тогда партию изъяли во время 

одного из рейдов полиции. Все 
это время он хранился на скла-
де изъятого контрафакта МВД - 
по одной из версий, в качестве 
вещдока. После массовых 
отравлений «Мистером сидром» 
по всей России полицейские 
начали проверять собственные 
помещения для хранения кон-
трафактного алкоголя. И не зря. 

На складе в Омске тоже обна-
ружили пропажу изъятого по 
уголовным делам алкоголя и 
сигарет: 26,5 тысячи пачек 
немаркированных сигарет, 97 
бутылок водки и коньяка неиз-

вестного происхождения. Обви-
нили в этом двух полицейских, 
на них завели уголовные дела. 

- Указанную продукцию сотруд-
ники полиции на автомобиле 
«Газель» перевезли в частный 
дом, принадлежащий их знако-
мому. Вину в совершении пре-
ступления они не признают, - 
сообщала еще в мае старший 
помощник прокурора Омской 
области Татьяна Булихова.

А сейчас стало известно, что 
со склада МВД Омска вынесли 
намного больше вещдоков. 
Украденных бутылок контра-

фактной водки и коньяка оказа-
лось 1832, а пачек сигарет - 
150 тысяч. Что планировали 
делать с этим добром полицей-
ские, история умалчивает. Не 
исключено, что намеревались 
перепродать. 

- Оперативниками собствен-
ной безопасности УМВД России 
по Омской области выявлен 
дополнительный факт противо-
правных действий троих сотруд-
ников УМВД России, - рассказа-
ли в пресс-службе полиции.

Материалы переданы в СУ СК 
России по Омской области, где 
будет принято решение о заве-
дении нового уголовного дела 
или переквалификации прежне-
го, от мая этого года.

 ■ КРИМИНАЛ

Полицейские вынесли со склада МВД 
1800 бутылок контрафактного алкоголя
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Елена СЕРЕБРОВСКАЯ,  
Антон НИКИТИН  
(«КП» - Красноярск»)

Трагедия произошла  
в природном парке «Ергаки».

«Уехали в «Ергаки»! Лазать марш-
руты и пугать медведей. Будем лазать 
в гранитные щели, месить сапогами 
саянскую глину и учиться делать это 
грамотно! Всех обнимаю! И до новых 
встреч», - сообщение на странице 
27-летней Екатерины Репиной из 
Екатеринбурга стало последним. 
Она - профессиональная альпинист-
ка, горы - ее стихия. 

В популярный у туристов природ-
ный парк «Ергаки» отправилась за 
покорением новой высоты - пика 
Звездный, одной из самых красивых 
вершин хребта в 2260 метров. Вместе 
с ней - ребята из Красноярской 
федерации альпинизма, всего четве-
ро. Группа разбила лагерь у подно-
жия горы, чтобы ранним утром 
начать восхождение. Вначале все 
шло отлично, альпинисты даже 
делали фотографии окрестностей. 
Добрались до отметки около 1000 
метров. И вдруг резко ухудшились 
погодные условия. Подчеркиваем - 
резко. В последние недели природ-
ные катаклизмы в этих районах 
Красноярского края просто пугают: 
жара в +35 градусов может момен-

тально смениться ливнями с градом 
и грозой. Так произошло и в этот 
раз. Екатерина погибла от удара мол-
нии. 

В тот момент Екатерина и один из 
мужчин были пристегнуты тросом, 
двое других туристов находились на 
выступе скалы. В результате разряда 
все четверо потеряли сознание. Пер-
вый, кто пришел в себя, стал реани-
мировать остальных. К сожалению, 
Катя уже не подавала признаков 
жизни. Другой турист не чувствовал 
ног, третий получил ожоги. Тело 
девушки сняли с троса и оставили в 
ущелье на скале. Остальные, помо-
гая друг другу, спустились вниз и 
передали сигнал бедствия спасате-
лям. МЧС и следственно-оператив-
ная группа на место трагедии отпра-
вились на вертолете - иначе никак, 
поскольку места труднопроходимые. 
Даже когда максимально приблизи-
лись к нужной точке, все равно при-
шлось несколько километров про-
бираться по таежным тропам.

Причины трагедии будут устанав-
ливать эксперты. 

- Поражение человека вызвала 
линейная молния, та, которую мы 
можем наблюдать во время практи-
чески любой грозы,  прокомменти-
ровал «Комсомолке» подобный слу-
чай профессор Красноярского инсти-
тута физики имени Л.Б. Киренского 

Григорий Чурилов. - Образовавшись, 
она начинает свое движение к земле 
со скоростью равной 1/6 скорости 
света. На расстоянии примерно 200 
метров от земли переходит в другую 
свою форму - в кистевой разряд, 
который бьет на земле в радиусе 
около 20 метров площади. Если под 
кистевой разряд попадет человек, то 
его абсолютно точно убьет. В случае 
если разряд ударит в дом, в котором 
находятся люди, то они тоже могут 
пострадать. Но на доме при этом 
останутся определенные поврежде-
ния. Если она ударила в дерево, а 
рядом стоял человек, то она ударит и 
по нему тоже.

А В ЭТО ВРЕМЯ

«Разряд  
прошел  
через голову  
и сердце»
Анна КОВАЛЕВА («КП» - Томск»)

В Томске 17-летняя девушка 
погибла от зарницы.

Молния попала в голову и прошла 
через сердце 17-летней волейболист-
ки из Томской области. Она с друзья-
ми на машине возвращалась с рыбал-
ки. По дороге авто забуксовало. И 
как раз в том месте, где в округе нет 
ни деревьев, ни возвышенностей, а 
молнии обычно бьют в предметы, 
которые поднимаются над поверхно-
стью земли… 

- Была яркая вспышка и громкий 
звук. Один из парней даже закрыл  
ухо, сильно звенело, - рассказывает 
родственница погибшей.

А девушка на глазах у друзей упала. 
Ее подхватили на руки и успели доста-
вить в больницу, но спасти не смог-
ли…

Было предположение, что якобы 
трагедию спровоцировал мобильный 
телефон, который жертва держала в 
руках. Но свидетели рассказали род-
ным, что ее сотовый лежал в машине, 
а сама она в момент удара молнии 
стояла на улице.

Родные рассказывают, что девушка 
уже несколько лет серьезно занима-
лась волейболом, участвовала в раз-
личных соревнованиях, получала 
награды. Хотела поступать на юриста 
или педагога. Строила много планов 
на жизнь. 

Анна ПАШАГИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Женщина сломала 
руку на Алтае  
во время экскурсии  
на лошадях.

Отдых на давно полюбив-
шемся Алтае закончился 
для 37-летней жительницы 
Новосибирска Виктории 
Седельниковой болью и сле-
зами. Женщина поехала на 
конную прогулку, упала с 
лошади и сломала руку. По 

словам сибирячки, ей не 
оказали первую помощь - 
только в больнице Горно-
алтайска наложили времен-
ный гипс и вкололи обезбо-
ливающее.
«ПРОМчАлАСь  
кАк СуМАСшЕдшАЯ»

Виктория поехала на 
Алтай вместе с мужем и 
10-летней дочкой. Во 
время отдыха мама с девоч-
кой пошли на конную про-
гулку. За двоих заплатили 

3 тысячи рублей и отпра-
вилась до озера возле горы 
Чертов Палец.

- Конная прогулка рас-
считана на час. Ехали 
втроем: я, ребенок и 
инструктор. Он был при-
вязан к дочке, а я - на вто-
рой лошадке, - рассказала 
Виктория Седельникова. - 
Мы вышли через лес на 
поле.

Женщина решила попра-
вить рюкзак, и в этот 
момент лошадь понесла.

- Думала, лететь под 
копыта или спрыгнуть. 
Минуты 2 - 3 пыталась 
остановить животное, но 
ничего не получалось. В 
итоге я сползла на правую 
сторону и попыталась 
сгруппироваться, чтобы 
упасть. Рухнула всем своим 
весом на плечо и больше 
не смогла встать.

«НуЖНО ВСТАВлЯТь 
ПлАСТиНу»

Как говорит Виктория, 
инструктор стоял на месте 
и ничего не мог сделать. 
Он вызвал другого мужчи-
ну, и они вдвоем аккурат-
но подняли женщину. Она 
с трудом добралась до 
уазика, который приехал 
за туристами.

- Вместе с мужем мы пое-
хали в больницу Горноал-
тайска, это около 30 минут, 
- говорит Виктория. Мне 
было адски больно, ведь на 
месте мне не оказали ника-
кой первой помощи, ничего 
не было зафиксировано. В 
больнице наложили времен-
ный гипс, обезболили и 
посоветовали обратиться в 
Новосибирский научно-
исследовательский институт 
травматологии и ортопедии.

Пришлось вернуться 
домой. Сибирячка обрати-
лась в больницу, где ей 
сказали, что потребуется 
операция. У женщины 
перелом руки со смещени-
ем, раздроблена кость.

Фирма вернула женщине 
деньги за шоковую кон-
ную прогулку.

- Алтай я не разлюбила, 
но на лошадях кататься 
больше не буду, - резюми-
рует Виктория.

О судебных тяжбах она 
пока не задумывается.

Туристка погибла в горах  
от удара молнии

 ■ шОк!

Екатерина Репина -  
профессиональная альпинистка, 

постоянно проводила время  
в горах.

Виктории потребовалась  
операция.
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кОММЕНТАРиЙ ЮРиСТА
Михаил СПиРидОНОВ:

«Требуйте возмещения морального вреда»
- Женщина может потребовать возмещения 

вреда здоровью и компенсацию морального 
вреда. Также в зависимости от наступивших 
последствий могут провести проверку на предмет 
состава преступления, предусмотренного статьей 
«Оказание услуг, не отвечающих требованиям 

безопасности», или по такой же статье, но уже 
административной. По административной статье 
компания может отделаться штрафом до 20 тысяч 
рублей, в случае возбуждения уголовного дела 
организаторам может грозить до двух лет лише-
ния свободы.

«Я думала,  
лететь под копыта  
или спрыгнуть»
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Надежда РЫЖКИНА  
(«КП» - Новосибирск»)

Мокрый кусок 
дерева, прибитый к 
берегу, что в нем 
может быть инте-
ресного? Для мно-
гих это просто 
мусор, а художник 
разглядит необычный 
образ. Видит их и блогер 
Мария Шиф из Новосибир-
ска. Ее хобби - дрифтвуд-арт 
- создание игрушек и скуль-
птур из топляка. 

Мария занимается сап-
бордингом, а потому очень 
много времени проводит на 
берегу, наблюдая, как волны 
водохранилища выносят на 
песок куски дерева причуд-
ливой формы. Одна из них 
впоследствии ста-

нет зайцем, другая лосем, 
третья совой или манулом. 

- У меня в голове много 
образов диких животных, - 

рассказала Мария. 
- В детстве я зачи-
тывалась произве-
дениями писате-
лей-натуралистов, 
смотрела передачи 
о животных, выпи-
сывала журналы - 
в общем, все, что 
было доступно. У 
меня два биологи-
ческих образова-
ния: эколог и вете-
ринар, поэтому 
хорошая насмо-
тренность в этой 
сфере. Всю жизнь 
рисую, хотя не 
имею художествен-
ного образования.

Таким творчеством сиби-
рячка занялась спонтанно. 
До этого делала украшения, 
а дерево использовала в 
качестве фона для предмет-
ной съемки. Два года назад, 
прогуливаясь по берегу, уви-
дела в куске затопленной 
деревяшки очертания кота. 
Она решила добавить в нее 
красок - так родилось пер-
вое творение.

- Я показала подписчи-
кам, которые смотрели 
украшения, - говорит 
художница. - Им очень 
понравилось. Кота я назва-
ла Назаром и подумала, что 
раз есть кот, ему нужна 
рыба. Рыбка получилась 
живая и с характером - кам-
бала Клава. Опять понрави-
лась! Я и не заметила, как 
стала находить деревяшки и 

постепенно создавать из 
них персонажей. 

Мастера дрифтвуд-арта в 
основном делают из топляка 
фигурки на морскую тему: 
прибрежные домики, маяч-
ки, китов. Уже сама темати-
ка выгодно отличает творче-
ство Марии.

- Некоторые создают и 
анатомические скульптуры 
животных, но сборные. Я 
тоже делаю скульптуры, но 
создание персонажей из 
монолитных кусков - такого 
я ни у кого не видела. 

Есть у сибирячки позиция: 
использовать деревянные 
фрагменты только в перво-
зданном виде, ничего не 
подпиливать. Нужны только 
краски и кисти. По тому же 
методу она собирает и скуль-
птуры: даже если они состо-
ят из нескольких частей, ни 
одну из них она не меняет 
инструментами.

Единственное исключе-
ние - укоротить размер 
лапок у будущего персона-
жа, чтобы они были одина-
ковой длины. И окрашена у 
арт-объектов только тыль-
ная сторона. 

Еще интересный факт: у 
всех мультяшных персона-
жей есть имена: лоси Осип и 
Сокжой, кот Дымка, заяц 
Роланд, казуар Казимир. 
Даже есть манул Снежинка - 
символ новогодней столи-
цы, которой был Новоси-
бирск в 2023 году! 

- Река - мой соавтор, так 
что и дизайн каждой игруш-
ки уникален, это как сне-
жинка, - говорит Мария.

Видео - 
на нашем 
сайте!

 ■ ХОББИ

Сибирячка создает уникальные игрушки  
и скульптуры из обломков дерева,  
найденного у Оби.
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«Река - мой соавтор»
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Впервые в коряге художник 
увидела образ кота.

Виктория КУДАЕВА  
(«КП» - Иркутск»)

Хозяйка чудом разыскала 
животное в лесу.

«Потерялась собака. Пожалуйста, 
помогите найти!», - выложила в 
интернет пост с фотографией 
питомца 29-летняя иркутянка 
Алена. Ее любимица Поня пропала 
16 июля в окрестностах горного 
хребта Мамай.
ИСпугалаСь шума  
И уБежала

- Мы с мужем работаем в туристи-
ческой сфере. Я организовываю 
пешие походы для туристов на 
Мамай. В каждую поездку Поню 
берем с собой, - рассказывает Алена. 
- В городе я обычно вожу ее на 
поводке, но там, на Мамае, она 
обходится без него. Собака всегда 
рядом со мной и никуда не уходит. 
Но в тот день произошла странная 
ситуация…

Утром сибирячка как обычно 
выходила из комнаты гостевого 
дома вместе с Поней. В этот момент 
в коридоре между двумя постояль-
цами гостиницы возникла потасов-
ка. Алена вместе с питомцем оказа-
лась в ее эпицентре. Испугавшись 
громкого шума, шпиц бросился 
наутек…

- Мы с туристами попытались ее 
догнать, не вышло, - рассказывает 
Алена. - Прямо за нашей гостини-
цей, метрах в 20 - 30, начинается 
лес. Но я и подумать не могла, что 
собака спрячется там. Предположи-
ли, что испугалась и забилась где-
нибудь под зданием гостиницы, 
юркнув в щель. 

А вечером на территорию гостево-
го дома приехал мужчина еще из 
одной туристической группы. Он 
принимал участие в джип-туре, рас-
сказал, что видел Поню в горах!

 - Мы с мужем поехали в эту мест-
ность, - говорит Алена. - Искали, 
обходили каждый кустик, звали, но 
ее нигде не было…
пОд дОждем И рядОм  
С дИкИмИ зВерямИ

С наступлением темноты супруги 
вернулись в гостиницу, а на следую-
щее утро вновь отправились в лес. 
Искали, но безрезультатно. 

- Примерно в пяти километрах от 
туристической базы мы нашли 
следы Пони. Снова начали искать и 
звать ее, - рассказывает Алена. - И 
тут неожиданно услышали жуткий 
звук, похожий на рев. Присмотре-
лись, а на расстоянии метров десяти 
от нас стоит медведица с медвежа-
тами! Они испугались нас и полезли 
на дерево. Мы поспешили уйти. Но 

в тот день встретили их еще два 
раза. Честно говоря, в тот момент я 
отчаялась найти Поню. Вокруг 
сплошной лес, местами трава до 
пояса. Казалось, что мы ищем игол-

ку в стоге сена. К тому же все эти 
дни шел сильный дождь. Шансов 
выжить у маленькой ручной собач-
ки, мягко говоря, было мало…
пьет БульОн  
И ОтСыпаетСя

Супруги продолжали поиски, и на 
третий день… 

- Мы ушли примерно за полкило-
метра от автомобиля, потом супруг 
предложил вернуться. И вдруг он 
кричит: «Смотри, Поня!». Сама 
вышла, - восклицает Алена. - Мы 
бросились к ней, а она снова начала 
убегать. Тогда я остановилась, нача-
ла потихоньку приближаться к ней. 
Она рычала, лаяла. Казалось, что 
она забыла, как я выгляжу, и как ее 
зовут. И только через 15 минут 
подошла ко мне…

Что происходило дальше, иркутя-
не засняли на видеокамеру. Алена 
прижимала к себе напуганную, 
мокрую, испачканную в грязи 
собачку и рыдала от счастья, что ее 
любимица жива и здорова. «Я нашла 
ее в лесу!» - повторяла сибирячка, 
целуя Поню в макушку.

Никаких травм у шпица, к сча-
стью, нет. Зато прицепились клещи. 
Алена рассказывает, что Поня была 
очень голодной, жадно пила бульон 
и не могла остановиться. Сейчас 
она отсыпается.

 - Конечно, мы сделали выводы. В 
первую очередь, купим для Пони 
ошейник с GPS-отметкой, чтобы 
могли в любой ситуации отследить 
ее. Буду водить только на поводке, - 
рассказывает Алена.

Шпиц три дня  
выживал в глухой тайге

Момент воссоединения Алены  
и ее Пони.
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Видеосюжет -  
на нашем сайте
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Татьяна ЗЫКОВА 
(«КП» - Красноярск»)

В Хакасии живет 
девушка, которая умеет 
складываться пополам 
и завязываться  
в узел.

Начала заНиматьСя  
по Видео из Сети 

- Я с самого детства спала 
на шпагатах, - рассказала 
«Комсомолке» 16-летняя 
Влада Жбанчикова. - Так 
было удобно. Любила сидеть 
на них, сколько себя помню, 
даже читала книги и играла 
в таком положении. Мне 
было лет 13, когда увидела в 
шоу «Лучше всех» Варвару 
Гордееву из Подмосковья. 
Девочка показывала чудеса 
гибкости. Оказалось, она 
занималась «каучуком». Вот 
тогда и я загорелась. Нашла 
ее видеоканал и стала тре-
нироваться. Занималась 
каждый день по два - шесть 
часов. Тогда я и мечтать не 
могла, что мы с Варварой 
будем общаться. Что я буду 
вести свой канал, показы-
вать тренировки, и они тоже 
будут кого-то вдохновлять! 

Да и родители Влады не 
предполагали, что у дочери 
талант. Хотя ее особенности 
заметили еще, когда та была 
совсем крохой.

- Влада самая младшая, 
четвертый ребенок в семье,  
- рассказывает мама школь-
ницы Светлана. - Но с таки-

ми способностями она 
единственная. С самого 
рождения была гуттаперче-
вой. Любила гнуться во все 
стороны. Мы особого зна-
чения не придавали. 

И вдруг Влада начала тре-
нироваться, прямо дома.  И 
это, признается она, про-
блема, ведь квартира 
небольшая. А эквилибристу 
нужно пространство! Един-
ственная подходящая ком-
ната - зал. Там есть свобод-
ный «пятачок» между теле-
визором и диваном, на кото-
ром иногда сидит папа. 
Однажды он заметил, как 
дочка «скрутилась» на полу. 
Первой реакцией было 
помочь «развязаться». Но 
Влада это сделала сама. 

- Другой забавный случай: 
я показывала элемент в 
гостях, а хозяйская кошка, 
увидев человека в неесте-
ственной позе, стала шипеть 
и спряталась от страха, - 
смеется Влада. 
Самоучка  
из проВиНции?!

Причем талантлива Влада 
не только в этом. Для высво-
бождения времени она 
перешла на семейное обуче-
ние и экстерном окончила 
школу: в этом году сдала 
итоговую аттестацию сразу 
за 10-й и 11-й классы. Кроме 
того, за ее плечами музы-
кальная школа по классу 
вокала. А еще она успевает 
заниматься плаванием и 

единоборства-
ми, пишет 
стихи и увлека-
ется валянием из 
шерсти. Но при-
знается, что больше 
всего ей нравится 
сцена. Видит себя 
цирковой артисткой 
или киноактрисой. 

А семья помогает! Напри-
мер, отец Влады Олег ищет 
ей площадки для выступле-
ний, а мама шьет костюмы. 
При этом родители не из 
сферы искусства, Олег - 
водитель пожарной маши-
ны, Светлана - медработ-
ник. А сама школьница 
теперь - участница многих 
конкурсов и фестивалей. В 
числе побед - 1-е место в 

ежегодной международной 
премии в области исполни-
тельского искусства Art open 
world и международном 
конкурсе-фестивале «Семь 
ступеней», 2-е место во все-
российском многожанро-
вом фестивале-конкурсе 
«Новые имена». Среди 
самых значимых для себя 
конкурсов Влада называет 
международный фестиваль 
Арт Start, который проходил 
в этом году в Москве в кон-
цертном зале «Останкино». 
Влада завоевала 3-е место в 

своей номинации (пер-
вое и второе при-

суждать не стали). 
Номер придума-
ла сама за 
несколько дней. 

Во время 
поездки в 

Москву Влада 
побывала в Госу-

дарственном учи-
лище циркового и 
эстрадного искус-
ства. Там Владу оце-
нили.

- И удивились, что я само-
учка из провинции, смеется 
девушка.

Кстати, 24 июля мир 
отмечал день заботы о себе. 
И Влада - реальный пример, 
который о себе заботится. 
Развила в себе талант! И вы 
тоже можете, как она.

«С детства  
читала,  
играла  
и спала  
на шпагатах»

Влада мечтает 
стать цирковой 
артисткой или 
киноактрисой. 
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Видео -  
на нашем  
сайте

Имеются протИвопоказанИя. необходИмо проконсультИроваться со спецИалИстом

Болезни глаз активно «молоде-
ют» и затягивают в свои коварные 
сети все больше людей. Офталь-
мологи центра микрохирургии 
глаза «Санталь» знают, как бороть-
ся с этими заболеваниями. Вра-
чам клиники помогают накоплен-
ный опыт и оборудование мирово-
го уровня. Одно из последних при-
обретений - новейшая операцион-
ная система 3D-визуализа ции. 
Таких комплексов в России всего 
24, и один из них - в «Санталь».

Профессионализм офтальмо-
логов «Санталь» позволяет 
браться за самые сложные слу-
чаи, поэтому все больше сиби-
ряков, трепетно относящихся к 
своему здоровью, стремятся 
попасть в эту клинику.

катаракта - Не урожай,  
Не ждите,  
когда Созреет!

В «Санталь» оперируют паци-
ентов с различными видами 
катаракты. Раньше было приня-
то дожидаться созревания 
болезни. Сегодня офтальмоло-
гия шагнула далеко вперед.

- Катаракта не овощ и не 
фрукт, не нужно ждать, когда 
она созреет. Возможности 
микрохирургии глаза измени-
лись, и мы успешно оперируем 
это заболевание на ранних ста-
диях, когда первые признаки 
болезни начинают беспокоить 
пациента, - рассказывает 
офтальмохирург Элеонора 
Константиновна Маркус.

Золотой стандарт хирургиче-
ского лечения катаракты - фако-
эмульсификация с имплантаци-
ей искусственного хрусталика 
(интраокулярной линзы, ИОЛ). 
Это ультразвуковое превраще-
ние помутневшего хрусталика в 
эмульсию, которую бережно 
удаляют через микропрокол на 
роговице. Затем через тот же 
прокол офтальмолог импланти-
рует линзу, после чего она под 
контролем врача разворачива-
ется внутри глаза.

- Благодаря этой современной 
технологии - без боли, разрезов и 
швов - пациенты отправляются 
домой всего через пару часов 
после операции, - говорит 

Любовь Константиновна Фом-
ченкова, офтальмохирург.

Новый хрусталик подбирается 
на этапе подготовки по индиви-
дуальным параметрам. «Сан-
таль» предоставляет пожизнен-
ную гарантию на ИОЛ - ее не 
придется менять в течение 
жизни. В клинике есть стацио-
нар, где пациент может нахо-
диться под наблюдением столь-
ко, сколько это необходимо.

заболеВаНия Сетчатки 
- ВызоВ для Вашего 
зреНия

Когда люди узнают о пробле-
мах с сетчаткой, они начинают 
паниковать. По статистике, забо-
левания этой структуры глаза - 
частная причина полной слепо-
ты. Они опасны тем, что в началь-
ной стадии могут протекать без 
явных симптомов. При возникно-
вении вспышек перед глазами, 
искажений контуров предметов 
и появлении «занавески» в поле 
зрения важно как можно скорее 
обратиться к офтальмологу.

Лечением сетчатки в «Санталь» 
занимаются витреоретиналь-
ные хирурги Тихон Евгенье-
вич Юрашкеев и Ирина 
Юрьевна Исакова. Это врачи 
«ювелирной» специализации. 
Офтальмохирурги центра работа-
ют с диабетической ретинопати-
ей - поражением сетчаткой обо-
лочки и ее сосудов при сахарном 
диабете. В клинику можно обра-
титься, если вам пришлось стол-
кнуться с дистрофией сетчатки, 
ее отслойкой, возрастной маку-
лярной дегенерацией и другими 
заболеваниями.

 ■ Ваше здороВье

Как офтальмологи «Санталь» 
спасают глаза сибиряков

г. Новосибирск, ул. Петухова, 16/1,  
7-й эт., тел. (383) 3-047-047santal-nsk.com

борьба за зрение:
Центр  
микрохирургии  
глаза «Санталь»  
оказывает  
полный спектр  
офтальмологических  
услуг:
l Комплексная  
диагностика
l Лазерная  
коррекция зрения
l Лечение  
заболеваний  
сетчатки
l Лечение глаукомы
l Хирургия катаракты
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 ■ Будьте здоровы

Yodometics - с любовью к вашей коже!
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ООО «ЙОДОМЕТИКА».   ОГРН: 1185476105055.   Юридический адрес: 630060, г. Новосибирск, Садовый проезд, д. 53, кв. 17
БАД. Не является лекАрствеННым среДством

Бренд Yodometics родом 
из новосибирского Академ-
городка, дитя одного из ста-
рейших производств и раз-
работчиков натуральной кос-
метики в России - конструк-
торского бюро «Таежный 
исток». В настоящее время 
контрактное производство 
называется ООО «Био-СНК». 
Специалисты компании рас-

сказали, чем необычна их 
косметика и почему в ней 
применяют йод.

СотрудничеСтво 
ученых и алтайСких 
травников

Многие производители 
выпускают косметику с ком-
понентами, характерными для 
конкретной местности. При-
мером тому - «Сакские грязи», 
целое семейство крымской 
косметики, винные линейки, 
косметика на термальных 
водах или вытяжке пант.

- От сибирской косметики 
по аналогии ожидаешь чего-
то таежного: хвои, ягод и 
масел, экстрактов растений. 
Это не совсем верно. Сибир-
ская косметика опирается 
прежде всего на разработки 
сибирских ученых Российской 
академии наук (СО РАН) и 
активы, которые производит 
новосибирский Академгоро-
док. Наши сырьевые связи 
отражают особенности Ново-
сибирска как научного цен-

тра. Мы работаем и с НИИ 
Академгородка, и с алтайски-
ми заготовителями сырья, и с 
местными производителями. 
Но самыми важными, ключе-
выми партнерами являются 
резиденты НПО «Вектор» в 
Кольцово, - отмечают пред-
ставители Yodometics.

рождение Бренда
Люди начали свой эволюци-

онный путь на берегу океана, 
в изобилии микроэлементов, 
и клеткам кожи они нужны. 
Причем с возрастом транс-
порт микроэлементов может 
быть затруднен, а потреб-
ность в них возрастает. К при-
меру, такой микроэлемент, 
как йод, используется в меди-
цине не только как антисепти-
ческое средство. Он очень 
важен для поддержания здо-
ровья щитовидной железы. 
Изучение свойств йода при-
вело к появлению биологиче-
ски активных добавок на его 
основе и препаратов с йодом 
для нанесения на кожу.

- Мы производим косметику 
уже 19 лет. Один из наших 
ключевых принципов - профи-
лактика микроэлементодефи-
цитных состояний с помощью 
косметики. Для коррекции и 
профилактики йододефицит-
ных состояний и был создан 
бренд Yodometics - не кос-
метика, а, скорее, космецев-
тика. Пользуясь продуктами 
для лица, тела и волос с сое-
динениями йода, вы станови-
тесь не только красивее, но и 
здоровее, - уверены эксперты 
Yodometics. - Помимо соеди-
нений йода косметика бренда 
Yodometics содержит и дру-
гие компоненты, разработан-
ные и произведенные науч-
ным сообществом Академго-
родка, например пептиды для 
роста волос (трипептид меди) 
и ботокс-эффекта (пчелиный 
яд апитоксин), культуральные 
среды лактобактерий и лиза-
ты, пребиотики и пробиоти-

ки. Приобрести эти чудо-
средства можно на сайте 
www.yodometics.ru или у 
представителей в вашем 
регионе. На странице сайта 
«Где купить» перечислены все 
города, в которых представ-
лен бренд. Пользуйтесь 
Yodometics и будьте здоро-
вы!

Специалисты рассказали о необычной сибирской косметике с йодом

Создатель  
бренда Yodometics 
Сызранова Анна.

Продукты для лица, тела и волос 
бренда Yodometics создали  

с заботой о красоте и здоровье. Горячая линия 8-800-2345-007
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Окончание. Начало на < стр. 1 - Валерия родилась в Республике 
Тыва. Она умница, красавица, золо-
тая медалистка, ведет свой блог на 
английском языке, где рассказывает 
о нашей культуре, - поведала генди-
ректор театра танца и костюма «Эде-
гей» Кима Донгак. - Сейчас она 
живет и учится в Новосибирске. 
Валерия - студентка факультета 
летательных аппаратов НГТУ по 
специальности «управление в тех-
нических системах». Наша красави-
ца мечтает стать королевой воздуш-
ного судна. На «отлично» закрыла 
сессию и так же ответственно нача-
ла подготовку к конкурсу. Мы 
верим, что ее мечта исполнится и 
она станет первой тувинкой-пило-
том, ну и, конечно, желаем ей побе-
ды в конкурсе.

Лера с 13 лет занималась народны-
ми танцами и моделингом. При 
этом окончила школу с золотой 
медалью. Профессию выбрала слож-
ную, но и немного романтичную.

- Самолеты меня увлекали, они были 
воплощением того, чего в плане техни-
ки добилось человечество, - призна-
лась «Комсомолке» Валерия Зайцева. - 
Мой первый полет состоялся в 6 лет, и 
с тех пор я решила, что это судьба, я 

с а м а 
к о г д а -
н и б у д ь 
окажусь за 
ш т у р в а л о м . 
Поступила в вуз 
легко, хорошо сдала 
ЕГЭ, а вот учиться 
намного сложнее. 

Финал международ-
ного конкурса Face of Asia - 
2023 пройдет в 18-й раз. Россию 
представляет Республика Тыва. 
При этом три года подряд участ-
ники оттуда привозят награды. В 
2020 году Чечена Кыргыс из Тувы 
выиграла Гран-при, в 
2021-м тувинцы вошли 
в топ-10 призеров, в 
2022-м трое россиян 
стали лицом конкур-
са в Университете 
Южной Кореи. 

Самым главным при-
зом считается Гран-при, 
ранее победительнице 
вручали около 100 
тысяч долларов.

Студентка из Тувы  
представит Россию  
на Face of Asia-2023

Лера с 10 лет занималась народными  
танцами и моделингом.
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Конкурс пройдет в октябре  
в Южной Корее.

еще больше  
фото -  
на нашем  
сайте!

Забота  
о себе -  

очень важна.  
Она делает нас  

красивыми  
и здоровыми.

Се
рг

ей
 Б

уБ
Н

О
ВС

КИ
Й



16 Россия
www.kp.ru
25.07.2023 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

✱  ✱  ✱
Нежный поцелуй сзади 

в шею. Очень трогатель-
ный и интимный момент.

Не понимаю, почему 
люди в метро из-за этого 
так психуют.

✱  ✱  ✱
- Как у тебя дела с Толи-

ком, доченька?
- Спорим по мелочам.
- Каким же?
- Я хочу быть на свадьбе в 

белом платье, а он вообще 
жениться не хочет...

✱  ✱  ✱
Я по жизни везунчик! 

Вот, скажем, у Овечки-
на нет одного зуба... А у 
меня один зуб есть!

✱  ✱  ✱
- У тебя кровавое пятно 

на полу!
- А, это меня соседи 

сверху заливают периоди-
чески...

✱  ✱  ✱
Возле театра Куклаче-

ва черная кошка пере-
бежала дорогу, купила 
пиво и вернулась об-
ратно.

✱  ✱  ✱
Инструктаж при приеме 

на работу.
- А теперь запишите все 

ваши должностные обязан-
ности.

- А можно покороче, 
одной строкой?

- Можно! Вы теперь раб.
✱  ✱  ✱

Не желающий рано 
вставать Игнат перевел 
валенком петуха на по-
позже.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Главный кредитор США. 8. 
Какой город пал от труб-
ного гласа? 10. Кто из 
чиновников откладывает 
дела в долгий ящик? 11. 
Кто из звезд перевопло-
тился в Михаила Горбаче-
ва в фильме «Рейкьявик»? 
13. Какая древняя репти-
лия «открыта» в 1824 году 
Уильямом Баклендом? 14. 
... блаженства. 16. Кто из 
классиков обычно обсуж-
дал с Симоной де Бовуар 
«все, что написал за день»? 
19. Тренажерка стрелков. 
22. Любимый гриб Антона 
Чехова. 23. Столетие, но 
короче. 24. «Неволшебник» 
из поттерианы. 26. Схема 
по отмыванию денег. 27. 
Кем был легендарный Ва-
лерий Чкалов? 28. Дуда 
шотландца. 29. Люксовая 
гречка. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Древ-
неегипетский бог, которого 
рисовали с наполненной пло-
дами корзиной на голове. 2. 
«Если ... не имеет успеха, 
это искусство» (мнение Кар-
ло Понти). 3. Кому из героев 
мультфильма «Миньоны» до-
стаются роботизированные 
руки и ноги? 5. Причина на-
гоняя от шефа. 6. Стандарт 
достижений. 7. Какую крош-
ку добавляют в латвийские 
скрабы для лица? 9. Какой 
сериал вынудил актера Ки-
рилла Кяро учить жуткие 
химические термины? 12. 
Реабилитационный. 15. Ам-
плуа бандита. 17. Борец за 
улов. 18. Похмельный. 20. 
Комментарий автора. 21. 
Жена Яго из «Отелло». 25. 
Приглашение к сессии. 26. 
Какой город представляет 
австрийский футбольный 
клуб «ЛАСК»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Япо-
ния. 8. Иерихон. 10. Бюрократ. 11. Вальц. 13. Мегало-
завр. 14. Миг. 16. Сартр. 19. Тир. 22. Рыжик. 23. Век. 
24. Магл. 26. Ландромат. 27. Летчик. 28. Волынка. 
29. Ядрица. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Серапис. 2. Фильм. 3. 
Боб. 5. Прокол. 6. Норматив. 7. Янтарь. 9. «Нюхач». 
12. Центр. 15. Гангстер. 17. Рыбак. 18. Синдром. 20. 
Ремарка. 21. Эмилия. 25. Созыв. 26. Линц.

 ■  Кроссворд от олега васильева ■  аНеКдоты 
в Номер

Весь архив 
анекдотов  
от «КП» -  
на KP.RU

Юлия КортУНКова, 
31 год, 

магнитогорск:
- имею диплом 

о высшем образовании. 
работаю менеджером  

по продажам. 
Увлекаюсь аэробикой  

и танцами.  
с техническим складом 

ума, но с творческим 
наполнением в душе. 

Не замужем.

                                  мисс КУпальНиК «Кп»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Шоколадный 
загар  

в сочетании  
со светло-голубым - это просто 

невозможная красота.  
А какая линия бедра!  

А улыбка! Хочется лишь 
шепотом: «…богиня».

Письма с фото присылайте по адресу:  
«Комсомольская правда»,  

ул. Новодмитровская, д. 5А, стр. 8, 
Москва, 127015. 

На конверте напишите: «Мисс Купальник «КП».  
Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу на нашем  
сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Редакция не несет 
ответственности 
за достоверность содержания 
рекламных материалов.
Индексы П1101, ПМ976 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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